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В России проведено свыше 83,1 миллиона 
исследований на коронавирусную инфекцию, 
сообщает пресс-служба Роспотребнадзора. 
На данный момент под медицинским наблю-
дением остаются 568749 человек.

С В Е Т

12+

Глава Ингушетии Махмуд-али Калиматов 
наградил юбилейными медалями «250 лет 
единения Ингушетии с россией» звезд рос-
сийского хоккея и футбола, которые прибыли 
в республику для проведения мастер-классов 
для ингушских спортсменов. 

Приветствуя гостей, руководитель субъекта подчеркнул 
важность таких визитов с точки зрения популяризации 
командных видов спорта и пропаганды здорового образа 
жизни, которая активно ведется в республике. Махмуд-
али Калиматов заявил, что, несмотря на то, что игровые 
виды спорта только набирают популярность, Ингушетию 
уже сегодня прославляют известные игроки национальной 
сборной россии по футболу - Магомед оздоев и братья 
Бакаевы.

«В республике успешно функционируют футболь-
ные школы. С каждым годом желающих проявить себя 
в этом виде спорта все больше и больше, хотя сравни-
тельно недавно акцент был на единоборствах. дети же-
лают равняться на своих успешных земляков. Но мы хо-
тим большего – чтобы республику прославляли и другие 
спортсмены, в том числе и свои хоккеисты. для этого мы 
делаем всё возможное – строим ледовые арены, поддер-
живаем детский хоккей. Будем настойчиво продолжать эту 
работу», – констатировал руководитель субъекта.

Глава региона отдельно поблагодарил ветеранов спор-
та, которые до сих пор активно участвуют в развитии дет-
ско-юношеского спорта. отдельные поздравления были 
адресованы двукратному олимпийскому чемпиону по хок-
кею александру Якушеву.

«Успехи, пусть и скромные, которых мы добились в раз-
витии хоккея за неполные пять лет, безусловно, связаны 
с «Советом легенд», с Вашим именем, уважаемый алек-
сандр Сергеевич. Наши хоккеисты гордятся подарен-
ной Вами формой, стараются быть похожими на Вас, как 
в игре, так и в жизни. а поучиться есть чему – весь мир 
знает, что такого сочетания техники и мощи, как у Якуше-
ва не было ни у кого. Мы никогда не забудем знаменитую 
Суперсерию-1972 с канадцами, образцы комбинационной 
и умной игры с Вашим участием, которая приносила по-
беды сборной СССр. Спасибо Вам, александр Сергеевич, 
присутствующим здесь Вашим коллегам и единомышлен-
никам, за всё, что вы сделали и продолжаете делать для 
отечественного хоккея», – сказал Махмуд-али Калиматов.

В заключение Глава Ингушетии выразил надежду, что 
поездка в регион оставит у гостей приятные впечатления, 
позволит почувствовать радушие и гостеприимство, от-
крыть для себя самобытную культуру и традиции ингуш-
ского народа.

В завершение торжественной части состоялся обмен 
памятными подарками.

 Пресс-служба Главы и Правительства РИ

Глава Ингушетии отметил 
именитых хоккеистов 
и футболистов страны

Путин оценил 
работу 

волонтеров 
на форуме 

«Единой России»
Президент России Владимир 

Путин оценил деятельность во-
лонтеров, назвав их работу вос-
требованной и важной. Об этом он 
сказал на первом Социальном он-
лайн-форуме «Единой России», его 
слова приведены на сайте ЕР.

«Ваша работа очень востребована 
в жизни. Хочу пожелать, чтобы она 
не прерывалась, чтобы любые ваши 
инициативы реализовывались. Хочу 
отметить, что это чрезвычайно важ-
ное дело», — обратился глава госу-
дарства к участникам форума.

он подчеркнул, что волонтерство в 
целом дает возможности для саморе-
ализации, а также в целом является 
смыслом жизни.

«Это и смысл жизни вообще — ког-
да помогаешь даже тем людям, кото-
рых ты, может быть, и не знаешь, но 
которые нуждаются в твоей поддерж-
ке — и получаешь от этого удовлетво-
рение», — отметил российский лидер.

он добавил, что это один из важ-
нейших стимулов и инструментов для 
самореализации любого человека.

В Ингушетии 
пройдёт онлайн-

концерт, 
посвящённый 

новому 2021 году
Этот год выдался очень тяже-

лым для Республики Ингушетия, 
как и для всего мира,  из-за эпиде-
мии COVID-19, которая остановила 
практически все события в стране 
и в республике.

особенно сильно эпидемиологиче-
ская обстановка ударила по сфере 
культуры, так как массовые меропри-
ятия были отменены.

Но, несмотря на сложившиеся об-
стоятельства, Министерство культу-
ры республики Ингушетия планирует 
провести, в онлайн формате, празд-
ничный концерт, посвященный встре-
че 2021 года, сообщает mincultri.ru .

Вас ожидает интересная новогод-
няя программа, которую подготовили 
лучшие творческие коллективы ре-
спублики, и новогодняя концертная 
программа с участием именитых во-
кальных исполнителей Ингушетии.

Также Министерство культуры ре-
спублики Ингушетия запускает с 15 по 
31 декабря включительно онлайн ак-
ции-флемобы в рамках встречи ново-
го 2021 года.
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Вай мохк дика бовзаш хинна 
нах дукха хиннаб оалалуц. Уж 
цхьан кулга пIелгашца а дагар-
булургба аьнна хет сона. Цар-
на юкъе а лоархIаме моттиг 
дIалоацаш вар Дахкильгов Эл-
берда Шукре. Укх деношка 105 
шу дуз, из вича денз. Шукре дух-
хьала вувцаш хеза ца Iеш, цун-
ца цхьана болх бе бийзаб са, 
сел йIаьха йоацача хана. 1983-ча 
шера дар мотташ ва со из, Дах-
кильгов балха вера «Сердало» 
газета редакце. Цу хана из 68 
шу даьнна вар, хIаьта со 25 шу 
мара даланза вар, бакъда цу ха-
нале СССР журналистий Союзе 
дIаийца, цун доакъашхо вар со. 
ХIаьта Шукре хIанз а журналистий 
билет доацаш вар. Каьхатий от-
деле хьаийцавар из балха, цунца 
цу чу болх беш вар отдела заве-
дующи хинна Шадиев Хьусен. 

Къоано мугIарера болхло вар цу 
хана. редакце хьадаьхка каьхаташ 
журнала тIа дIаяздар, отделашка 
гIолла дIа-юха далар дар цун дек-
хар. Цу заман чухь а наха вовзаш, 
цIи йолаш къонах вар из. дуккхача 
моттигашка гIулакхерча балхаш тIа 
а хиннавар. Патиев Султана Йоакъ-
апа яздаьчох, из къахьегаш хинна-
вар Буро тIарча цIермашиннаькъа 
урхаллен воккхагIвола инженер 
волаш, ше деша ваьгIача технику-
ма комсомола секретарь волаш. 
«Кавизвесть» яхача завода ди-
ректора земеститела дарже во-
лаш а къахьийгадар цо. Сибрера 
цIадаьхкачул тIехьагIа,  чхьагIар 
деча завода цеха кулгалхо хиннав 
Шукре. Нохч-ГIалгIай карьерий ур-
халлен директор а, МагIалбика го-
рисполкома председатель а хиннав. 
ТIема совгIаташ цунна тийннадар, 
лирача хана цIермашиннаькъа 
эскарца амал деш хиларах. 

Каст-каста чувоагIар къоано са 
кабинете. редактора кабинет сона 
духьала хиларах, нийслора из 
дукхагIйолча хана. Из волча а хин-
на, юхаводаш, бедоахкаш каьхаташ 
а долаш, хьачувайя, кIеззига ваьгIе 

дIаводар. Сурташ тIа цIимхаро 
хете а, шийца къахьегаш хиннача 
кагийча нахаца безаме а, цхьай-
олча хана сакъердаме а хулар вок-
кха саг. Кастта журналистий Союзе 
дIаэца оттавир из. Эггара хьалха 
газета кхоллама болхлой бар, из 
цига дIаэцаш, кхадж тасса безараш. 
дукхагIйолча хана, кулгаш айдарца 
чакхдоаккхар цу тайпара гIулакх. 
дIаийцар дахкильгов журналистий 
мугIарашка. Цунна тIехьа кулг ай-
даьрех, из цига дIаэцар къоабал-
даьрех  цаI вар со. Иштта Шукре 
журналисталла дIаэцаш кхаж тесса-

рашта юкъе бар редак-
це къаьна болхлой лья-
нов Мустафа, Котиев 
Султан-Гири, Эгиев Хьа-
мид, Хамхоев Мустафа, 
Костоев Башир, аушев 
Султан-Хьамид, Майси-
гов Саламхан, керттера 
редактор Гадаборшев 
Iусман, кхыбараш.

 дукха ца говш, со 
парте кандидаталлара 
а дIаваьккхар, балхара 
дIаваккха а оттавир. Цу 
хана аз обкоме (дукхагIа 
из бехке йолаш воак-
кхаш  вар со балхара 
дIа) дIадахьийта аьнна 
каьхат яздир. Шукре цу 
хана Шолжа-ГIалий тIа 
Пугачёва урам тIа ва-
хар. Телефон техар аз 
цунга:

- Из каьхат айса 
дIадахьийтале, Iа дий-
шача бакъахьа хетар 
сона, - аьнна. Цул хьал-
ха газета партотдела 
заведующи хиннача 
Майсигов Саламхана а 
дийшадар из.

дешаргдац аз аланзар цо. Са юхь 
йоага ца еш:

- Мичахьа вIашагIкхетаргда вай? - 
хаьттар къоаночо.

редакци В. Маяковске урамагIа 
хиннача кепайоазон ЦIагIа яр. Цун-
на тIава аттагIа хургйола моттиг йи-
йцар аз:

- Кепайоазон цIен хьалхашкарча 
аллеянна дIатавоагIа со, - аьлар 
аз, ха  белгалъеш. раьза хилар Шу-
кре. Кастта, бедоаллаш Iаса-чаьтар 
а долаш, 19-ча бIаьшерерча эрсий 
инттеллигенташта тара вола воккха 

саг хьакхаьчар белгалъяьча мот-
тиге. дикка доккхо каьхат дар цун 
деша дезаш хиннар. Цига техача 
гIандаш тIа Iолохвенна: 

- Iохал, - аьлар цо сога а. деррига 
каьхат дийша ваьлар. –Цхьа хIама 
да укх тIа со раьза воацаш, «со» 
яха дош дукха да хьа укх тIа, вешта 
дIадахьийта мегаргда, - аьлар цо. 
Цо дийца дош синонимашца хувца 
хьежар со, цхьайолча моттигашка-
ра дIа а даьккхар.  Из вIашагIкхетар 
сона цIаккха диц ца луш, даимлен-
на дагахьа дисар. 

 дукха ца говш, со балха эттар 
Нохч-ГIалгIай книжни издательстве. 
Корректора а, массово-политиче-
ски литературан отдела а, тIаккха 
дешара книжкаш арадоахача от-
дела а редактор хилар со. 1991 шу 
хьатIакхаьчача, издательстве кепа 
а теха арадаккха кийчдеш дар дах-
кильгов Шукрес яздаь «ГIалгIай 
тайпан цIераш хьаялар» яха книж-
ка. Цу книжканна зIамагIйола ре-
дактор р. Плиева оттаяьяр, бакъ-
да, ше цакхеташ хIама хилча, цун 
корректор хинна еськова Марга-
рита дукхагIа со волча йоагIар, 
ший хаттар дахьаш. аз, сайна хов-
чох, гIо дора из дIакхетаеш. Книж-
ка арадаьлча хIаьта а цхьацца 
кхоачамбоацараш-м корадоагIар цу 
тIара. Масала, моттигаш нийслора 
мугIараш юкъедита. арадаьнна из 
книжка эггара хьалхарчарца сога а 
кхаьчар. Цу хана денз, боча хеташ, 
леладу аз дуккхача моттигашка на-
къадаьнна книжка, сона даьнна ца 
Iеш, бовзаш-безаш болча наха а 
чIоагIа накъадаьннад из. Шукрес 
дика гойтад аьнна хет сона; мишта, 
хьанах,  мичара хьабаьннача нахах 
латташ да таханара гIалгIай къам. 
Вешта аьлча, хIара тайпан вика-
лашта шоай овлаш довзийтад цо. 

Шукре тахан воацаш ва. Из кхел-
хав ший нийсса 80 шу дузача 1995-
ча шера. ХIаьта цун лоархIамерча 
балхаша из цIаккха вицвалийтац 
наха. Из я сага ютаргйола керттера 
тIехьале.

АРчАКОВ С.

Мохк бовзаш 
хинна саг

ГIалгIай шира дувцараш

аКХМера Мед
акхмери цун во! Меди арара, Тоаркхой Шовхал волчара, лоам а баха, 

хIанз аккха яха юрт йолча метте баха хайшаб. акхмер хиннав ший нов-
къостий а болаш, царца феса а ухаш лелаш. Цкъа уж феса баха, аьнна, 
вIашагIкхийтача, кхойтта шу даьнна волча Меда даьга дийхад ше а вига, аь-
нна. 3Iамига ва, дIавала, аьнна, дас човхаваьв. дай цун новкъостийи дда-
болабелча, царна тIехьа вахав Мед а. Хьулалуш, гуча ца воалийташ, тIехьа 
ихав из. Иозан яха юрт йолча метте болхаш, ндаьхха юхахьежача, даьна 
бIаргавайнав Мед. Ше аьннар цо ца дарах, дас топ тIахьожаяьй цунна, ве 
дага волаш. Новкъосташа соцаваьв из, хьа воI тоъал гаьна ваьннав, вита, 
тIехьакхийта, аьнна. дас мегийтад. ТIаккха, болхаш, кхаьчаб уж дот-Бух яха 
юрт йолча метте, Щеча-ахка дIакхоачаш улл из. Цигача хьунагТара гучаийк-
кхаб бедда бода сай, цунна тIехьа удаш йола борз а. акхарна фуд-малад ха-
лехьа, Меда шийна уллуврча новкъоста баламах уллача топах катехай. Кога 
гола тIа оттаяь, хьожаяь теха сай бийнаб, тIаккха теха борз а йийнай. Циггача 
«Сайи борзи дийна акхмера Мед», аьнна, цIи дIаяхай цун.

Мед аккха вахаш волаш, цун етт бугIе а бена дIабахабар. Из лохаш, ко-
рабир цунна Зингал яхача метте. Циггача боад бенна дIавижа вийзав цунна. 
Ший гIаж Iо а теха, дIавижав Мед. lyppa ший гIажа тIа байнаб цунна кхокхо 
баь бIи. Цох кхетадаьд Меда из моттиг мел беркате я. Циггача, Зингала, гIала 
a erla ваха хай-нав из.

Воккхал яхаш къонах ваьхав аккха. Шедалаша цун мел дола доахан, цар-
на тIехьа бола Iуй лаьхка дIабигаб. Цу хана, Медана дIа а ца хойташ, Меда 
новкъосташа цу Воккхала йоI Медана ехаш хиннаяр. Царна жоп даланзар 
Воккхала. Цо аьлар: «дакъа, кхаш доацаш, тIакхаьч-кхаьчача шоай боахам 
беш лелаш нах да шо, лургьяц аз саг». Из къамаьл а новкъосташа леладер 
а ховш хин-навацар Мед, доахан лаьхкалга хайра цунна. оарц даьккхад 
цо. оарца баьхка нах тIехьа а баьха, шедалошта тIехьа вахав. Пулой ом-
чеи Маьлхий омчеи юкъе болаш ба цхьа гув. Цу тIа бийсан сеца хиннабар 
шедалой. Царна гаьна воацаш оарцанца сецав Мед. Шедалошка саг вахий-
тав цо дIаала: «Шийтта кIаза тIехьа а йолаш меца нана-борз енай, цу берзо 
пхьор да йоах шуга». Шедалошта юкъе хIамах кхеташ волча цхьанне аьннад: 
«Пхьор дIадахьийта, доахан а даыпка дIале. Ца дойя мегаргдац вайна». Вок-
ха шедало-ша аьннад, шоаш хIамах кхераш а бац, цхьаккха хIама лургдац, 
аьнна. ТIаккха цу шедалочо аьннад: «лаций оаш хIама? Со укх феса даь-
къаца вац, са воI а вац. Тхо дIадолх». Уж дIабахар. анаю-хе сийрдайоала-
ча хана оарцанца дохк санна тГавижав царна Мед. етташ-етташ, шедалой 
хIалакбаьб. деррига доахан, Iуй аккха хьалдига Воккхал волча Iочухийцад 

Меда. Фуд-малад, аьнна, хаьтта, Воккхала хайнад из болх баьр Мед волга. 
Хьогга шийга зоахалола иха нах хьа а бийха, саг дIайига аьннад Воккхала. Саг 
иштта йоалайир Меда.

Шедалошта чIоагIа хала хийтар шоашта селлара бохам хинна. Шедалоех 
низ болчо аьннад: «Из лаца веза, эхь да вайна. Из во-взаргволаш, цун куц 
дувцал сона, аз айса лоацаргваиз». Шедалоех цхьанне дIадийцад Медах 
шийна ховшдар: «ды сира ба цун, гош Iаьржа а долаш. Ше теннача дегIах ва, 
беш илле узам ба. Феса во-даш, Иозан гIолла дIаводаш, гIалгIашка гIолла 
водаш фос яхьаш воагIаш Позан яха юрт йолча тIа а ваьле, Муйт-Кхера тIа 
а ваьле, юкъерча лоамах дIа а вахе, Зингал Iочувода. Из лелача цу наькъах 
короргва хьона Мед», - аьннад.

Муйт-Кхера йолча кГийле яьй шедалочо. Цхьанахьара цIавоагI-аш хиннав 
Мед. Илле узам а беш, водаш хиннав из. Шин кхера юкъе ваха везаш хиннав. 
Цигача из чакхвоалаш, кхерашта тIехьашкара тосса а венна, Меда дын тIа 
хайнав шедало, Меда тIехьашка ховш. Кулг кховдадаь шедалочо дирста гIад 
эзар ды маьлхий бахача оагIорахьа дIаозаш. Ший хьаькъалах Мед есар а 
ваь, шийгахьа дIавига воаллар из. ТIаккха Меда вIалла теркалваьвац из ше-
дало, моза миссел а теркалваьвац. Зингал бодача наькъагахьа дирста гIад 
эзар цо. Шедалочо шозлагIа а гIад шийгахьа йолча oarlopa эзар. Меда Зинга-
ла эзар. Шедалочо кхозлагIа гIад озадича, цунца ловзараш леладе кIорда а 
даь, Меда ший аьтта пхьарс дIатIехьашка а кховдабаь, фоартанга гIолла ше-
дало хьа а лаьца, хьакатехха ший аьтта гола кIала тоIаваьв. ТIехьагIо шеда-
лочо ше дийца хиннадар, йоах, Меда гола тоIайича, са ца доаккхалуш вусар, 
гола мел йича, кIезига-дукха са аттача доалар.

Зингал хьала а вихьа, ший гIала бухье къайла Iохоаваьв Меда из шедало. 
Цигара воссалургволаш хиннавац из, гIалий чугIолла ца вахача. есар вихьа-
ча шедалочун нанна хайнад ший воIа хиннар. Меда а цун нанна а совгIаташ 
дахьаш, Зингал хьалъенай из. даьрех даь нанна кочи Меда гIовтали де-
над цо, коч нанна баламах яьннаяц, гIовтала пхьоша чу Меда кулг хийша-
дац. Меда нанас ше яьгIача гIанда тIа хоаяьй шедалочун нана, Iохайча, 
когаш аханелцца Iо ца кхоачаш лакха хиннад гIанд. Иштта дегIа тенна нах 
хиннаб уж. Цу кхалсагах хьаына а лаьрхIа, цунна устагIа бийнаб Меда, воI 
IокIалаваьккхав. Цигача вIаший доттагIал тессад цар.

Шедалои цун нанеи цIабаха тохабеннача хана, шедалочо аьннад: «Сайна 
тIехьа наха дувца хIама дутаргда аз. Палий бухье вагIаш укх вурийтта ден 
зийнад аз цхьа хIама, из наха хайча бакъахьа да: Кхайба-Корта тIа дохк 
даьлча - йоачан хургья шоана, айда-вийнача - корта дохк даьлча - екхан хур-
гья шоана».

аккха чIожа чу аьттехьа кIай маьлхара каша да, чура шозза вIаштIара даь 
да из. Цу чу виллав, йоах, Мед. Цу кашах наха цIи йоаккх Мед-каша, аьле. 
Меда тIехьеи цо дIавахийтача шедалочун тIехьеи доттагIал леладеш хьае-
най тIехьарча денга кхаччалца.
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Цкъа цхьан хана шоай даьла виц а ваь цхьан 
йоккхача гаьна кIала а ухаш, цунна текъам беш, 
цунгара шоашта цхьацца хIама дехаш хин-
над йоах цхьан наха. ТIакха из гIулакх шийна 
дIахайча ше ма водда цига вахав даьлах кхе-
раш вола цхьа саг. 

– аллахI воацачоа Iибадат де мегаргдац, хьан 
аьннад шуга укхаза текъа? Шуга кхы къа ца дай-
та ер га юххера денз дIахоадаергья аз! – аьннад 
цу сага. 

Нах раьза бале а беце а цхьа боккха херхеи, 
диги ийца вахав из хоадаяь га дIаяккха уйла йо-
лаш. Гаьна дIатIа а ваха из хоадае ер веннача 
хана цхьан сага тIа а вена хьаттад укханга:

– Фу де воал хьо цу гаьна?
– Хоадаяь дIаяккха воал со ер, – аьнна жоп 

деннад укхо. 
– ХIана хоадаю Iа из, фуд хьона цо де, малагIа 

зе даьд хьона цо? – хаьттад вокхо.
– Шоай даьла аллахI вита а вита укх гаьна 

текъам беш ба нах, цудухьа царга из ца дайта 
аллахIа духьа ер га юххера денз дIахоадае воал 
со, – аьннад укхо.

– Ма хоадаю ялара Iа из, хьавоала валар хьо 
цу юхера, – аьнна хьоаставеннав тIавенар.

– даьла духьа ер дIахоадае нигат а даь араваь-
ннав со, дIавала дIагIо. Со Iергвац ер хоадайин-
за, – аьннад га хоадае уйла йолаш веначо. 

– Iа из га хоада а ца еш юте, аз хIара дийна-
хьа ши динар (Iарбий ахча) лургда хьона, – аь-
ннад вокхо. – Хьо Iуйранна сома ваьлча хьа 
гIайба кIал доаллаш хургда хьона ши динар. 

– Мегаргда хIаьта, – аьнна цо шийга аьнначоа 
раьза а хинна чувахав ер. 

ШоллагIча дийнахьа ше хьасома ма ваьллан-
ге а гIайба кIал ер хьажача ши динар ахча доал-
лаш хиннад. Цох раьза хинна из хьа а ийца ший 
гIулакхаш даха вахав ер. ШоллагIча дийнахьа 
ше сома ваьлча селхан мо хьежав ер ахчанга, 
из доацаш хиннад. Цигга эгIазаваха, чIоагIо а 
яь га дIахоадае вахав ер юха а. Вена хьалха мо 
хьаэттав вож саг. 

– Фу леладу Iа, хоада ца еш ютаргья аьннаде-
царий Iа ер га? – хьаттад цо.

– Со Iехаваьв Iа, аз хIанз Iа фуннагIа ала-
ларах дIахоадаергья ер! – аьнна диг а айдаь 
тIаволавеннав из хоадае веннар. 

ТIакхийтта цунгара диг дIа а даьккха, гIарта из 
Iовожаваьв тIавеначо. 

– дIахеца со! аз хоадаергья из га! – 
корзагIваьнна хьайзав саг. 

– Со иблис да, хьо эшаве лаьрхIа сага куце 
дена. 

– дIахеца со даьла моастагIа! – яхад укхо, 
шайтIа кIалхарвала гIерташ.

– Хьалхара ер га хоадае хьо венача хана ни-
гат цIена дар хьа. Цу хана даьла духьа ер хоа-
дае уйла йолаш вар хьо. Цудухьа маганзар сона 
цу юкъаа хьона зе де а, хьо юстараваккха а, 
цудухьа Iехавир аз хьо. ХIаьта тахан хьо венав 
хьайна хургбола пайда ца хулаш хьайна юкъах 
ма бисанге а цох эгIазваха. Хьалхара эгIазвахар 
даьла духьа дар хьа, таханардар рузкъан духьа 
да.Таханара хьо вар дьала духьа дац, нигат а 
цIена дац хьа, цудухьа хьо лаца а Iотоха а низ 
теар сона! – аьнна даьнна дIадахад Иблис. 

Мегаргдац рузкъанга хьаьраваккхийтта.

МАТЕНАьКЪАН Илез

рузкъанга хьаьрваккхийта мегаргвац
(шира дувцар)

На территории Республиканской детской клини-
ческой больницы в следующем году планируется 
начать строительство нового инфекционного отде-
ления на 60 койко-мест. Об этом нашей газете со-
общили в республиканском Минстрое. 

данный шаг станет весомым вкладом в развитие 
региональной  системы здравоохранения и обеспечит 
нашим малышам качественную диагностику и лече-
ние, в случае, если они подхватят какую-нибудь ин-
фекционную болячку. 

объект включен в государственную программу «раз-
витие здравоохранения», имеет проектно-сметную 
документацию и положительное заключение государ-
ственной экспертизы. 

Здание будет трехэтажным. На первом этаже разме-
стятся комната охраны, процедурная, кабинет врача, 
сестринская, боксы для больных инфекционными за-
болеваниями, смотровая,  санпропускник для пациен-
тов. 

Второй этаж занимают кабинеты врача, медицинско-
го персонала среднего и младшего уровней, функцио-
нальной диагностики, эндоскопии, сестры хозяйки, лу-
чевой диагностики, процедурные. 

На  третьем   этаже будут располагаться    бактери-
ологическая лаборатория и кабинеты медперсонала. 
для вертикального перемещения по этажам, кроме 
лестничных клеток, проектом предусмотрены пасса-
жирские лифты. 

Строительство данного объекта рассчитано на два 
года. общая контрактная стоимость с учетом софи-
нансирования из местного бюджета составляет более 
379 млн руб.

Проект медицинского учреждения выполнен ооо 
«европроектстрой» в соответствии с заданием на про-
ектирование, утверждённого  заказчиком.

Чуть ранее стало известно, что отныне разработкой 
проектно-сметной документации объектов капитально-
го строительства в Ингушетии будет заниматься ГУП 
«Геопроект».

В пресс-релизе Минстроя сообщается, что Государ-
ственное унитарное предприятие  «Геопроект», соз-
данное  в октябре 2019 года, планирует расширить 
спектр своей деятельности. Со следующего года на 
базе проектного института будет  разрабатываться  
проектно-сметная документация всех объектов, строи-
тельство которых запланировано в  регионе на буду-
щее. С этой целью Минстроем Ингушетии выделено 
помещение под офис для организации  работы в пол-
ном объеме. 

На сегодняшний день НПо «Геопроект» уже  раз-
работана  проектно-сметная документация по пяти 
школам и семи детским садам, в таких населенных 
пунктах, как али-Юрт, долаково, Верхние ачалуки, 
Карабулак и  индивидуальный  проект   школы на 250 
мест в селении ольгетти. Это новые современные 
здания, которые будут возводиться  из  кирпича – са-
мого прочного и долговечного  строительного матери-
ала.

 «В этом году  «Геопроект» уже разработал не один 
новый проект детских садов  и школ  и включил их в 
реестр Минстроя россии с целью дальнейшего ис-
пользования при строительстве объектов образова-
ния. архитектурные решения детсадов соответствуют 
современным организационно-техническим и архи-
тектурно-строительным требованиям. Также они отве-
чают требованиям безбарьерной среды и соблюдают 
принцип зонирования помещений по функционально-
му и возрастному признаку. Проекты из реестра реко-
мендованы к применению по всей территории россии. 
Их использование позволяет снизить время проекти-
рования и стоимость строительства за счет того, что 
все технические, технологические и планировочные 
решения уже разработаны, необходимо сделать толь-
ко привязку нового объекта к местности», — отметил  
министр строительства и ЖКХ рИ Микаил Балахоев. 

Кроме этого, проектным институтом разработаны 
ПСд трех объектов водоснабжения, строительство 
которых предусмотрено в рамках нацпроекта «Эколо-
гия». Это водопровод в сельском поселении али-Юрт, 
протяженностью 9,4 км и водозабор альтиевский. В 
данное время проектный офис работает над проекти-
рованием новой дороги в столице республики между 
10 и 11 микрорайонами и Центром  социальной реаби-
литации инвалидов и людей пожилого возраста в Мал-
гобеке. 

Напомним, что НПо «Геопроект» это бывшее ГУП 
НПЦ «Недра». оно переименовано распоряжени-
ем Правительства республики Ингушетия № 628-р от 
29.11.2019 года.  его основным видом деятельности 
является проведение проектно-изыскательских работ, 
выполнение инженерно-геологических, инженерно-
экологических, инженерно-геодезических изысканий, 
работ по обследованию состояния грунтов оснований 
зданий и сооружений, их строительных конструкций. В 
наличии на базе ГУП НПо «Геопроект» имеется гео-
техническая лаборатория определения физико-ме-
ханических свойств грунтов, полный и сокращенный 
анализ воды. Штатная численность предприятия - 21 
человек. 

Адам АЛИХАНОВ

У главной детской больницы 
республики появится свое 
инфекционное отделение

Как правильно 
использовать 

защитные 
маски 

зимой?
Одноразовые медицинские, 

многоразовые маски, респи-
раторы - все они подходят 
для использования зимой. 
Однако важно соблюдать не-
которые правила, рассказал 
врач-терапевт высшей кате-
гории Алексей Водовозов, 
сообщает rg.ru.

По его словам, чтобы маски хо-
рошо выполняли свою главную 
функцию - защищали от зараже-
ния - менять их нужно чаще, чем 
в теплое время года. "если маска 
промокла от снега, там скопился 
конденсат, ее нужно менять неза-
висимо от того, медицинская она 
или многоразовая", - заявил врач 
в интервью радио Sputnik.

Водовозов напомнил, что есть 
маски, которые можно носить 
только переболевшим или приви-
тым людям. Например, респира-
торы с клапаном подходят только 
тем, кто не может быть источни-
ком инфекции, так как воздух, вы-
ходящий из клапана, не филь-
труется. "если вы носите маску 
с клапаном и при этом не знаете 
свой статус - переболели, есть ли 
антитела, вы подвергаете опас-
ности окружающих", - отметил ме-
дик.

Между тем, по мнению врачей, 
на улице защитная маска нужна 
только при большом скоплении 
людей, например, на останов-
ках общественного транспорта. В 
остальных случаях надевать ее не 
стоит, так как она быстро намока-
ет и охлаждается. Важно помнить 
также, что для обогрева дыхатель-
ных путей маска не подходит, луч-
ше прикрывать рот и нос шарфом.
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С чем сравнить боль матери, у ко-
торой война отняла единственного 
сына? Тамара Тонтовна Мальсаго-
ва, ученый-историк, легендарная 
ингушская женщина, перед муже-
ством и стойкостью которой не воз-
можно не преклоняться, пронесла 
эту неизбывную боль через всю 
жизнь. Казалось, судьба готовила 
ей совсем другое – счастливое бу-
дущее. Дочь царского генерала Тон-
та Наурузовича Укурова, она нашла 
семейное счастье в браке с Заур-
беком Куразовичем Мальсаговым 
– выдающимся ингушским просве-
тителем, писателем, ученым-энци-
клопедистом, первым наркомом 
просвещения нашего края, основа-
телем газеты «Сердало». Но супруг 
Тамары Тонтовны рано ушел из 
жизни и смыслом существования 
для нее стал их сын Адиль-Гирей…

ПИСьМА С ФРОНТА
адИлЬ-ГИреЙ Мальсагов родился в 

городе Владикавказе в 1923 году. Под-
растая в семье ярчайших представи-
телей ингушского народа, он с юных 
лет подавал большие надежды, меч-
тал стать дипломатом, но с началом 
Великой отечественной войны одним 
из первых ушел на фронт.

С тревогой в сердце Тамара Тон-
товна ждала фронтовых коротких ве-
сточек от сына, отправившегося за-
щищать родину. Их было немного, и 
последняя дойдет к ней вместе с по-
хоронкой, обрушившей все надежды 
материнского сердца...

Несколько солдатских треугольни-
ков, написанных рукой адиль-Гирея, 
Тамара Тонтовна будет бережно и тре-
петно хранить до самого конца своей 
жизни, выучив наизусть каждую строч-
ку:

«14.X.1941 г.
Дорогая мама!
Почти не надеюсь на то, что ве-

сточка письма дойдет по адресу. На 
днях отправил подробное письмо 
тете Нине, она тебе, вероятно, на-
пишет. Сообщи мне немедленно о 
вашем положении, обстановке и пла-
нах. Не падайте духом и терпеливо 
переносите все испытания. Регуляр-
но свои адреса буду сообщать тете 
Оле, поэтому держите с ней тесную 
связь».

«11 IV. 1942 г.
Дорогая мамочка!
Все не дождусь от вас ответа, 

почему - не знаю. Может быть, вы 
тоже ждете моих писем и не получа-
ете их? К нам прибыл новый коман-
дир - капитан Томаев. Работал в об-
коме партии, хорошо знал папу. Мне 
он много рассказывал о вашей жиз-
ни. Капитан взял твой адрес, мама, 
обещал разыскать тебя через своих 
родных, с которыми у него налажена 
регулярная связь.

Крепко-крепко вас целую».

«19 XI. 1942 г.
Дорогая мама!
Пишу тебе уже с фронта, нахожусь 

около города, название которого на-
поминает имя старшего сына Лизы. 
Еще до ранения присвоили мне зва-
ние сержанта, и я сейчас помощник 
командира взвода. Здоровье мое пока 
в полном порядке, настроение тоже 
ничего - есть надежда, что хоть по 
этому адресу сумею дождаться ва-
шего письма. Ведь мы с тобой целый 
год не имеем связи. Как здоровье, на-
строение и все прочее? А моя бабуш-
ка старая? Где тетя Нина, Ляля? 

Что нового у Зины? В Барсуках, в 
Грозном?

Обо всем расскажи подробно, через 
недельку напишу еще. 

Крепко-крепко всех целую».

«20.IV.1943 г.
Дорогая мамочка!
Я все еще в Сталинграде - дела не 

закончены: выеду числа 23-25, здоров, 
немного отдохнул, привык к нормаль-
ному образу жизни. 15-го послал вам 
две карточки, сегодня снялся еще: 
не знаю, успею ли получить. Завтра 
вышлю тебе бандероль – две твои 
книги. Написали ли вы по тому адре-
су, что я вам выслал?

Очень волнуюсь, не знаю, как вы, 
мои родные. Как моя бабушка? Не 
обижай ее и скажи, пусть никуда не 
выезжает - очень трудно ездить, да 
и не время. Обо мне не беспокойтесь.

Крепко вас целую. Не скучайте»…
Спустя десятилетия, к 70-й го-

довщине сталинской депортации 
ингушского народа Ингушским исто-
рическим обществом «Мемориал» в 
рамках программы «Защита и воз-
рождение наследия ингушского на-
рода» была подготовлена книга 
«Голоса: «Нас не пошлют туда, где 
нет Аллаха…» (Воспоминания ингу-
шей о сталинской депортации 1944- 
1957 гг.)» В ней нашли свое место 
сто живых свидетельств очевидцев 
национальной катастрофы - людей, 
переживших вместе со своим наро-
дом все ужасы сталинского геноци-
да. Среди них есть и свидетельство 
Тамары Тонтовны Мальсаговой, чей 
земной путь окончился в 1986 году:

«Мой сын Адиль-Гирей двадцати 
лет погиб в августе 1943-го под 
Севском. И единственное, что оста-
лось в память о нем - его фотогра-
фии и письма с фронта. Вот этот 
сверток я крепко прижимала к груди, 
когда поднималась по настилу в то-
варняк. Состав стоял на станции 
Грознефтяная, шел мокрый снег. Нас 
буквально загоняли в эти скотские 
вагоны…

Я поскользнулась и выронила свер-
ток с письмами сына. Спуститься 
вниз и поднять его было запреще-
но. И я попросила солдата, который 

стоял в оцеплении, подать 
мне сверток, пояснила, что в 
нем - письма сына с фронта. 
Но этот человек с автома-
том, глядя мне в глаза, ногой 
швырнул сверток дальше, под 
вагон. Я думала, что все, обо-
рвалась и эта ниточка, свя-
зывающая меня с сыном. Но 
уже в вагоне ко мне подошел 
мужчина: «Это не твое?» Он 
протянул сверток. «Какой-
то солдат бросил в окно». Я 
встала на ящик, выглянула 
в окно. Увидела солдата, со-
всем еще мальчишку. Крикну-
ла ему: «Спасибо!» Он только 
махнул рукой.

Через много лет, на всту-
пительных экзаменах в  
пединститут я была в при-
емной комиссии. Был экзамен 
по истории на заочное от-
деление. Зашел очередной 
абитуриент. Я, еще не глядя 
на него, говорю: «Берите би-
лет». А когда подняла гла-
за, то обмерла: передо мной 
стоял тот солдат из оце-
пления, который отшвырнул 
сверток с письмами сына под 
вагон. Его лицо я запомнила 
очень хорошо. Видно, и он уз-
нал меня. Молча повернулся и 

вышел из аудитории. Среди студен-
тов-заочников я его не встречала…»

БЛАГОДАРНАЯ ПАМЯТь
КоМаНдИр танкового экипажа стар-

ший сержант адиль-Гирей Мальсагов 
геройски погиб 27 августа 1943 года. 
его однополчанин Н.В. Красносель-
ский писал матери юного героя: «ади-
ля я любил, как младшего командира, 
за его ум, отвагу, грамотность и уме-
ние работать. Чувствовалось, что в 
нем растет крупный работник. он был 
принят в партию и должен был полу-
чить медаль «За оборону Сталингра-
да»…

Похоронен он в Севске. Сознание, 
что его жизнь отдана за родину, долж-
но облегчить Ваше горе…»

Пройдут годы, и уроженка Северной 
осетии, известная тувинская поэтес-
са Эмма Цаллагова посвятит памяти 
адиль-Гирея Мальсагова такие поэти-
ческие строки:

Не думал ни минуты о наградах,
Когда, вдыхая запахи земли,
Он падал. 
Но знамена Сталинграда
Его к победе бережно несли.
Он мог бы отступать. 
Еще ни слова
Он не сказал любимой о себе.
Но, захлебнувшись 
собственною кровью,
Творил он новый подвиг 
на земле.
И только шепот: 
«До свиданья, мама!» –
Пусть завещает нам на много лет,
чтоб, не колеблясь, 
выбирали сами
Дороги, уводящие в рассвет.
Как выбрал он однажды и навеки
Свой трудный путь 
к последней высоте,
И право называться 
чЕЛОВЕКОМ,
И право быть бессмертным 
на земле.
Еще о нем в садах тоскует осень,
Ложится наземь желтая листва
И задает печальные вопросы
О юноше, похожем на тебя.
И знайте: 
в небе застывает солнце

И птицы повисают над землей,
Когда еще полшага остается
До подвига, рожденного тобой.

В вестибюле Владикавказской гим-
назии №5 им. а. В. луначарского уста-
новлена мраморная плита, на которой 
высечены имена 39-ти ее воспитан-
ников, погибших на фронтах Великой  
отечественной войны. Среди этих 
имен есть имя адиль-Гирея Мальсаго-
ва.

С 1976 года по 2008 год в стенах 
этого учебного заведения работала 
замечательный педагог, заслуженный 
учитель россии, лауреат Государ-
ственной премии, член Союза журна-
листов россии, краевед и публицист 
Валентина Тимофеевна Бязырова. 
Помимо многих сотен статей, опубли-
кованных в разные годы в периоди-
ческой печати, ее перу принадлежат 
два десятка книг. Стихотворение, при-
веденное выше, Валентина Бязырова 
привела в своей статье «Судьба нам 
выпала остаться на войне…», опубли-
кованной в газете «Владикавказ» 28 
июня 2018 года.

Мой старший коллега, талантливей-
ший журналист абу Юсупович Гада-
боршев, которого, к сожалению, уже 
нет с нами, пять лет назад обратился 
к книге Валентины Бязыровой «Влади-
кавказ - удивительный город», цитируя 
строки, посвященные адиль-Гирею 
Мальсагову: «Учился адиль-Гирей в 
средней школе №5. Был отличником, 
комсоргом… ему пророчили будущее 
отца-писателя или путь матери-исто-
рика.

Сам адиль-Гирей хотел стать ди-
пломатом, усиленно готовился: очень 
много читал… В совершенстве из-
учил немецкий и французский языки. 
Вокруг него всегда группировалась 
школьная молодежь города. адиль-
Гирей Мальсагов был не только 
комсомольским вожаком школы, но 
и членом бюро, а затем заместите-
лем секретаря горкома комсомола. 
Страстный активист, он умел зажечь, 
увлечь других…

Накануне окончания школы адиль-
Гирей послал запрос в Институт меж-
дународных отношений и получил 
положительный ответ с просьбой вы-
слать документы…»

«далее из повествования В. Бя-
зыровой мы узнаем, - писал абу Га-
даборшев, - что 21 июня 1941 года, 
вечером, школьные друзья адиль-
Гирея собрались дома на домашний 
школьный выпускной вечер. «Это 
был последний мирный вечер в жизни 
адиля, - приводит В. Бязырова вос-
поминания Тамары Тонтовны Маль-
саговой. - Сколько было радости, ве-
селья, молодого задора, сердечности. 
Кто бы мог подумать, что уже через 
несколько часов фашизм обрушится 
на нашу мирную страну… На второй 
день все ребята добровольно ушли 
на фронт защищать родину».

Спасибо Валентине Тимофеевне 
Бязыровой за такой теплый очерк о 
замечательном ингушском юноше. 
если бы не она, мы не знали бы тех 
подробностей, о которых пишет она. 
Вот воспоминания о нем его совре-
менников.

осетинский поэт Максим Цагараев: 
«адиль-Гирей (Боба, как звали его 
дома и я) был моим близким другом. 
Мировой был парень! очень одарен-
ный. Мы подружились и понимали 
друг друга. Я учился у его матери 
Тамары Тонтовны Мальсаговой на 
рабфаке, потом ей сдавал экзамен в 
институте. На Курско-орловской дуге 
я был в составе первой танковой ди-
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визии. В 1943 году, перед самыми бо-
ями, к нам пришло новое подразде-
ление пополнение танковых частей. 
С ними был и мой друг адиль-Гирей. 
Бои были жестокие. Здесь многие 
отдали свои жизни, и адиль-Гирей 
Мальсагов тоже. Это была большая 
утрата для меня».

В. Круглеевская - кандидат фило-
логических наук: «адиль-Гирей был 
во всем образцом. он отдал свою 
жизнь, чтобы мир был лучше, краше, 
чтобы не было войн. Такого друга у 
меня больше никогда не было».

Написанные спустя десятилетия 
после смерти адиль-Гирея эти и 
другие воспоминания о нем из книги  
В. Бязыровой дышат искренностью и 
теплотой…»

об адиль-Гирее писала В. Бязы-
рова и в книге «Ты в нашей судь-
бе», изданной в начале 80-х годов к 
100-летнему юбилею Владикавказ-
ской школы №5: «Сражался адиль-
Гирей Мальсагов, как подобает совет-
скому воину, геройски. дважды был 
ранен, дважды выходил из окружения 
и снова сражался. В Сталинградской 
битве советские войска одержали 
победу. Праздновал ее со всеми и 
адиль-Гирей. а потом знаменитая 
Курско-орловская дуга. Невиданный 
бой. Тысячи танков. И один из них - 
танк старшего сержанта орденоносца 
адиль-Гирея Мальсагова. Здесь на 
Курско-орловской дуге, у города Сев-
ска, погиб комсомолец адиль-Гирей 
Мальсагов. от юноши многого ждали. 
он мог стать историком или диплома-
том. он писал стихи, но успел стать 
только солдатом…» 

В своем материале «Мировой был 
парень!» абу Гадаборшев приводит 
также выдержки из очерка извест-
ного ингушского краеведа и жур-
налиста, ученого и общественного 
деятеля Шукри Эльбертовича дах-
кильгова, опубликованного в газе-
те «Грозненский рабочий» 26 июля 
1984 года: «26 августа Центральный 
фронт, после некоторой перегруппи-
ровки сил, начал наступление, - пи-
сал в своих воспоминаниях маршал 
К. К. рокоссовский. - Главный удар 
наносился на Севском направле-
нии… С утра 27 августа мы вынуж-
дены были подкрепить пехоту ча-
стями сил второй танковой армии… 
Гитлеровцы дрались отчаянно, не 
считаясь с потерями». В штурме и 
освобождении Севска в воскресенье 
27 августа участвовал и танковый 
экипаж адиль-Гирея Мальсагова…

Противник отступал, яростно огры-
заясь, оставляя десятки догоравших 
танков. На исходе боев вражеский 
снаряд угодил в танк Мальсагова. 
Угасал 792-й день его боевого пути 
на фронтовых дорогах. Это было 
безмерно много для жизни в 20 лет.

Имя адиль-Гирея Мальсагова вы-
сечено на одной из гранитных плит в 
Севске, рядом с памятником воинам, 
погибшим за освобождение города».

В КоНЦе июля 1941 года юный 
адиль-Гирей, уже одевший военную 
форму, писал: «Сейчас такое вре-
мя, что я решил опять завести нечто 
вроде дневника. Сегодня уже пятый 
день войны. Все началось так не-
ожиданно... Наши пока отступают, 
как долго будет это длиться?.. Ведь 
каждый шаг по нашей земле отдает-
ся эхом в душе каждого советского 
человека, именно советского, потому 
что каждый патриот сейчас должен 
быть большевиком... Смерть меня 
как-то не пугает, я готов умереть... 
Жаль только, что не увижу того, что 
будет после войны, не увижу всех 
близких…»

ему не было суждено уцелеть в 
кровавом пекле войны, и в нашей 
памяти он навсегда останется кра-
сивым двадцатилетним парнем. 
Презревший смерть, адиль-Гирей 
Мальсагов не дрогнул в бою и це-
ной собственной жизни защитил всех 
ныне живущих.

Ахмет ГАЗДИЕВ
На снимке: двадцатилетний 

герой ингушского народа 
Адиль-Гирей Мальсагов

Стоматология под наркозом 
сегодня интересует многих па-
циентов, которые панически бо-
ятся садиться в кресло врача. 
Особенно больных с органиче-
скими поражениями централь-
ной нервной системы и психи-
ческими заболеваниями детей и 
взрослых. В большинстве слу-
чаев качественно проведенная 
местная анестезия решает мно-
гие проблемы, но есть группа 
патологических ситуаций, при 
которых в качестве метода обе-
зболивания показан наркоз. Сто-
матология под общим наркозом 
– это перспективное современ-
ное направление, при помощи 
которого можно обеспечить ком-
фортное лечение для любого 
человека. 

В Ингушетии стартовал проект 
«Стоматология под общим нар-
козом», направленый на оказа-
ние стоматологической помощи 

на безвозмездной основе детям и 
взрослым с ограниченными воз-
можностями здоровья. руководи-
тель проекта врач – стоматолог  по 
оказанию помощи людям с оВЗ в 
лечении зубов дарсигова Зарина 
Исаевна получила поддержку на 
форуме «Машук», сумма гранта 
составила 800 тыс. рублей. 

автор проекта З. дарсигова  рас-
сказала о реализации и основных 
целях проекта нашему корреспон-
денту: "данный проект подраз-
умевает проведение лечения под 
общим наркозом и направлен на 
оказание стоматологической помо-
щи на безвозмездной основе де-
тям и взрослым с ограниченными 
возможностями здоровья. Посред-
ством оказания стоматологиче-
ской помощи под общим наркозом 
людям с оВЗ реализация проекта 
повысит качество стоматологиче-
ской помощи за счет того, что врач 
сосредотачивается исключительно 
на процедуре, не отвлекаясь на 
реакции пациента. Возможность 
проведения сложного и длитель-

ного лечения за 1-2 сеанса. Кроме 
того, повысит такие качественные 
показатели как социальная инте-
грация и адаптация людей с огра-
ничениями по здоровью.

 Стоматология под наркозом 
– это выход, способный изба-
вить людей от стресса и диском-
форта стоматологических ма-
нипуляций, а особенно больных 
с органическими поражениями 
центральной нервной системы и 
психическими заболеваниями (за-
держка умственного развития, бо-
лезнь дауна, дЦП, аутизм, и пр.) 
В стоматологии такой наркоз име-
ет широкий спектр показаний. он 
назначается при большом объеме 
работ, например, когда необхо-
димо удалить группу зубов, и при 
лечении зубов у детей, выполне-
ние сложных костно-пластических 
операций в ротовой области, мно-
жественная установка зубных им-
плантатов.

 обезболивание общего типа, не-

заменимо при наличии у пациента 
дентофобии или заболеваний пси-
хического характера, характеризу-
ющихся повышенной возбудимо-
стью. Также общее обезболивание 
применяют в случае неэффектив-
ности местной анестезии или вы-
явления аллергических реакций 
на обезболивающие препараты. 
если у пациента патологическое 
проявление рвотного рефлекса, 
невозможность достижения полно-
го обезболивающего эффекта при 
применении местной анестезии, то 
для обезболивания тоже использу-
ется наркоз.

Часто наркоз путают с мест-
ной анестезией. анестезия - это  
обезболивание определенной об-
ласти, где планируется вмеша-
тельство, но пациент при этом на-
ходится в сознании. Наркоз - это 
общее обезболивание организма, 
когда пациент под влиянием ле-
карственных препаратов погружа-
ется в сон с утратой сознания и 
полной потерей чувствительности.

Большинство пациентов выказы-

вает тревожность при звуке борма-
шины, а также при осуществлении 
уколов в десну. При проведении 
наркоза пациент не слышит не-
приятных звуков, а уколы в дес-
ну вообще не проводятся. Таким 
образом, при лечении зубов под 
наркозом пациент не испытывает 
страха, вследствие чего не повы-
шается артериальное давление, 
и не развивается тахикардия. Это 
позволяет проводить лечение в бо-
лее безопасных условиях по срав-
нению с условиями, при которых 
пациент пытается преодолеть свой 
страх.

Местная анестезия гарантирует 
выборочное обезболивание необ-
ходимого сектора на непродолжи-
тельный период, во время которо-
го человек находится в состоянии 
бодрствования. При общем нарко-
зе воздействие препаратов проис-
ходит на весь организм. Человек 
на продолжительное время вво-
дится в состояние сна, при кото-

ром он не чувствует 
боли и тактильного воз-
действия. Это позволя-
ет выполнить объем-
ные стоматологические 
работы за одно посе-
щение. 

Состояние пациентов 
перед стоматологиче-
скими вмешательства-
ми характеризуется 
высокой степенью вы-
раженности психоэ-
моциональной напря-
женности, связанной с 
негативной установкой 
на боль в ожидании по-
сещения стоматолога. 
Непреодолимый страх, 
боязнь боли и опасе-
ния неблагоприятного 
исхода при проведении 
стоматологического 
лечения испытывают 
большинство пациен-
тов", - отметила она. 

основная цель про-
екта — оказание стома-
тологической помощи 
на безвозмездной ос-
нове детям и взрослым 
с ограниченными воз-
можностями здоровья 

с помощью современного оборудо-
вания, новейших методик и высо-
копрофессиональных врачей . 

реализация проекта позволит: 
реализовать мероприятия по пси-
хологической реабилитации людей 
с оВЗ, доступность стоматологи-
ческой помощи под общим нарко-
зом людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, т.е. число 
лиц, нуждающихся в стоматоло-
гической помощи снизится, повы-
сится качество стоматологической 
помощи за счет того, что врач со-
средотачивается исключительно 
на процедуре, не отвлекаясь на 
реакции пациента. Когда специа-
лист слишком торопится во время 
лечения, неизбежно падает каче-
ство лечения, что чревато после-
дующим развитием осложнений. 
Безболезненность всех диагности-
ческих и лечебных манипуляций 
является важнейшим условием 
эффективного лечения стоматоло-
гических заболеваний.

М. БАРАХОЕВ

Стоматология под общим наркозом - 
это выход, способный  избавить 
людей от стресса
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День недели в нашей истории
16 декабря – 80 лет со дня рождения ингуш-

ского артиста, режиссера Цицкиева Магомеда 
Мухтаровича (1940 - 23 апреля 1997). Уроженец 
с. Балта Пригородного района Чечено - Ингуше-
тии (ныне Северной осетии. В 1962 году окон-
чил ленинградский государственный институт 
театра, музыки и кинематографии. В Чечено-Ингуш-
ском госдрамтеатре им. Х. Нурадилова (1962-1965, 1968- 
1976 гг.) сыграл главные роли в пьесах Шекспира, 
Гольдони, лопе де Вега, Горина, Иоселиани, Гого-
ля, Чахкиева и других драматургов. В 1976 г. уез-
жает в ленинград на стажировку в родной для 
себя институт по специальности «режиссура и ма-
стерство актера», где в это время училась набран-
ная в 1973 г. ингушская труппа будущих актеров. 
Вместе с ними в 1978 г. возвращается в Грозный, 
чтобы создавать ингушскую труппу в составе Че-
чено-Ингушского драмтеатра. В ингушском театре 
им поставлено 10 спектаклей и сыграно 12 ролей! 
В 1989 г. преподавал на актерском факультете Че-
чено-Ингушского госуниверситета. После образо-
вания республики Ингушетия работал в республи-
канском государственном драматическом театре  
им. Идриса Базоркина. Всего сыграл более 40 ро-
лей. Заслуженный артист рФ (1984), народный 
артист Чечено-Ингушетии, лауреат премии ленин-
ского комсомола Чечено-Ингушетии. Награжден ор-
деном «За заслуги» (посмертно, 2003).

17 декабря - родился ингушский писатель, жур-
налист, переводчик осмиев Хамзат Сосиевич 
(1909 - 11 января 1981). родился в селении Кан-
тышево Назрановского округа Терской области. 
Учебу начал в местном медресе, из которого в 
1922 году перешел в светскую школу. В 1924 году 
был в числе первых студентов, поступивших на 
подготовительное отделение Ингушского педаго-
гического техникума вместе с будущими видными 
ингушскими писателями и общественными деяте-
лями: Идрисом Базоркиным, Багаудином Зязико-
вым, Султаном Плиевым, Хаджи-Бекиром Мута-
лиевым, ахмедом Газдиевым и другими. С 1925 
года начал работу в открывшейся за два года до 
этого газете «Сердало» и ответственным секре-
тарем газеты «Сердало. Преподавал ингушский 
язык в Ингушском педагогическом техникуме. С 

января 1933 по август 1936 года - заведующий Га-
лашкинским районным отделением народного об-
разования и до начала Великой отечественной 
войны работал учителем и завучем Кантышевской 
семилетней школы, а до февраля 1942 года – за-
ведующий сектором литературы Чечено-Ингушско-
го Научно-исследовательского института истории, 
языка и литературы. С февраля 1942 по февраль 
1944 года - преподаватель и завуч Чечено-Ингуш-
ского педагогического училища №2. После возвра-
щения на родину из мест депортации с июня 1957 
по 1964 год работает переводчиком, литературным 
сотрудником и ответственным секретарем газеты 
«Сердало». Началом литературного творчества 
осмиева X. С. следует считать 1927 г. В 1928 году 
в газете «Сердало» была опубликована написан-
ная им в соавторстве с Багаудином Зязиковым ма-
ленькая повесть «отцы и дети». В 1930-1934 годах 
вместе с Мухтаром Мальсаговым и Хаджи-Бекиром 
Муталиевым пишет художественные фельетоны. С 
началом Великой отечественной войны осмиев Х. 
С. пишет страстные очерки, призывающие на бой 
с фашизмом: художественный очерк «За родину», 
рассказ «Звери» и другие произведения. десятки 
прозаических и поэтических сборников, написанных 
и изданных им, вошли в золотой фонд ингушской 
литературы. Многие его творения переведены на 
казахский, осетинский, финский, аварский, кабар-
динский, балкарский и другие языки. Произведения 
осмиева Х. печатают такие солидные журналы, как 
«дружба народов», «дон», «огонек», «Нева», «Наш 
современник», «Советский Казахстан» и т. д. осми-
ев Х. С. известен и как автор школьных учебников и 
хрестоматий по ингушской литературе. он написал 
и выпустил несколько сборников прозы, произведе-
ния которых отличаются своей внутренней поэтич-
ностью. Награжден медалью «За доблестный труд 
в Великой отечественной войне 1941-1945 гг. Член 
Союза писателей СССр с 1939 года.

20 декабря 1992 г. – основана ГТрК «Ингуше-
тия». Ингушская республика, образованная 4 июня 
1992 г. из трех районов бывшей Чечено-Ингуше-
тии, оказалась без своего телевидения и радио: 
вся материально-техническая база и кадровая со-
ставляющая, которая создавалась многолетним со-

вместным трудом, осталась в Грозном. общенаци-
ональная газета «Сердало» и три районных газеты 
не могли удовлетворить спрос населения на сред-
ства массовой информации. В первую очередь не 
хватало своего телевидения, более оперативного 
и востребованного населением средства информа-
ции. Проблема усугублялась ситуацией, связанной 
с осетино-ингушским конфликтом в Пригородном 
районе и г. Владикавказе октября-ноября 1992 г., в 
результате которого более 60 тысяч граждан ингуш-
ской национальности оказались в основном на тер-
ритории Ингушетии. Вся информация о ситуации в 
зоне конфликта и Ингушетии шла по телеканалу 
Северной осетии, заинтересованном в передаче 
материала в выгодном для себя свете. Эти и дру-
гие обстоятельства вынуждали иметь собственный 
телевизионный канал, не дожидаться образования 
органов государственной власти республики. «При-
нято решение об образовании Государственной те-
лерадиокомпании Ингушской республики», - писали 
помощник Представителя ВС рФ в Ингушской ре-
спублике В. Петухов в газете «Сердало» 3 октября 
1992 г. Уже в июле 1992 г. исполком Назрановского 
райсовета народных депутатов учредил Государ-
ственную телерадиокомпанию Ингушетии. 28 июля 
1992 г. председатель Назрановского райисполкома 
М. Тумгоев обратился к министру печати и информа-
ции россии М. Н. Полторанину с извещением об уч-
реждении ГТрК. 13 августа 1992 г. был издан приказ 
№353 федерального министра об образовании Госу-
дарственной телерадиовещательной компании «Ин-
гушетия». Москва поддержала и решение Назрани 
избрать председателем ГТрК опытного журналиста 
и правозащитника Чахкиева Башира ахметовича 
(1938-2008). Этим же приказом были утверждены 
Положение о ГТрК и Учредительный договор. 20 
декабря 1992 г. в 18.30 вышла в эфир первая пере-
дача Ингушского телевидения. Перед зрителями 
выступил руководитель телерадиокомпании Башир 
Чахкиев и рассказал о важности начатого дела. 4 
сентября 1999 г. в г. Назрани был открыт новый со-
временный аппаратно-студийный комплекс Ингуш-
ской телерадиокомпании. После Башира Чахкиева 
телерадиокомпанию возглавила опытный работник 
Чечено-Ингушского телевидения Тамара Мальса-
гова (1993-1995 и во второй раз – в 2008-2011 гг.), 
Султан Шадиев (1995-1996), Курейш агасиев (1996-
2002), Суламбек Котиев (2002-2003), Магомед Бара-
хоев (2003-2008) и Берс евлоев с марта 2011 г. На 
время выборов Президента Ингушетии с 20 февра-
ля по 29 апреля 2002 г. ГТрК «Ингушетия» руково-
дил специально командированный из Москвы Петр 
Земцов. 

С.СУЛТАНОВ

В минувшие выходные в Ингушетии прошло масштабное спортивное меро-
приятие с участием звезд российского хоккея и футбола.

В субботу, 13 декабря, на стадионе имени дьякова в Сунже футболисты ко-
манды «Забей» из Москвы провели профессиональные мастер-классы и по-
делились секретами своего мастерства с воспитанниками футбольных школ 
республики. об этом нашей газете сообщили в Министерстве по физической 
культуре и спорту Ингушетии.

Участие в спортивном мероприятии приняли более 70 юных спортсменов из 
специализированной школы футбола «ангушт» (Малгобек), футбольной шко-
лы братьев Бакаевых, футбольной школы «Спартак-Юниор-Магас» и школы 
Магомеда оздоева из Сунжи.

Мастер-классы проводили Заслуженный мастер спорта СССр алексей 
Прудников, девятикратный чемпион россии по футболу дмитрий ананко, один 
из лучших футболистов в истории сборной россии александр Мостовой, игрок 
сборной россии, бронзовый призер чемпионата европы - 2008 дмитрий Сы-
чев, мастер спорта, серебряный призер Чемпионата россии альберт Сарки-
сян, заслуженный мастер спорта олег денисов. 

Участники мастер-классов разделились на группы и вместе со своими на-
ставниками отбивали импровизированные голы, пенальти, сменяя другу друга.

Потренировавшись, участники мероприятия смогли сделать памятные фото 
с именитыми футболистами.

На мероприятии присутствовал первый заместитель Председателя Прави-
тельства рИ Микаил Илезов и министр спорта Ингушетии али дошхоклоев, го-
ворится в пресс-релизе.

днем ранее товарищеский матч уже провели хоккейные команды «Забей» и 
«Таргим». Встреча состоялась в Хоккейной академии им. Фетисова «Башло-
ам» в Магасе и завершилась со счетом 8:4 в пользу московского клуба. В со-
ставе победителей пять шайб забил дмитрий Сычев, две Илья Кроль и одну 
Сабир Хамзин.

У «Таргима» по голу в активе оказались у Бубнова алексея, Минакова Мак-
сима, Горбачева александра и Старовойтова Никиты.

Также в этот день в специализированной школе хоккея им. Якушева «Эрзи» 
в Назрани именитые отечественные игроки провели мастер-классы для юных 
хоккеистов.

Участниками мастер-классов стали порядка 60 воспитанников республикан-
ского хоккейного центра.

С юными хоккеистами встретились олимпийские чемпионы по хоккею Вла-
димир Мышкин, Сергей Бабинов, олимпийский чемпион по хоккею и вице-пре-

зидент КХл, президент центра Тихонова Виталий Прохоров.
Тренировку звезды российского хоккея начали с базовых упражнений, пока-

зали ключевые элементы катания, приемы владения шайбой, а также подели-
лись с участниками мастер-класса своими профессиональными секретами и 
коронными приемами.

За тренировочным процессом наблюдал Заслуженный мастер спорта СССр, 
Заслуженный тренер россии, двукратный олимпийский чемпион по хоккею 
александр Якушев и министр по физической культуре и спорту Ингушетии али 
дошхоклоев.

"Было видно, как горели глаза у ребят, ведь они смогли наблюдать мастер-
класс от легендарных хоккеистов, каждый старался выполнить упражнения 
лучше другого. Несомненно, нахождение на одном льду звездных хоккеистов 
и юных воспитанников останется в их памяти на всю жизнь. ребята очень ста-
рались, видна профессиональная тренерская работа, а такие мастер-классы 
добавляют больше мастерства. Уверен, что шансы в большом хоккее у наших 
спортсменов есть, только нужно работать и выполнять требования тренера», – 
отметил министр спорта Ингушетии али дошхоклоев.

После занятий ребята сфотографировались со своими сегодняшними звезд-
ными наставниками и получили на память хоккейные клюшки и карточки с ав-
тографами.

организаторами мероприятия выступил Фонд «Народное единство», Мини-
стерство спорта Ингушетии и республиканский хоккейный центр при поддерж-
ке Национального фонда развития республики Ингушетия.

организаторами мероприятия являются Фонд «Народное единство», Мини-
стерство спорта Ингушетии и республиканский Хоккейный Центр при содей-
ствии Фонда развития республики Ингушетия.

Лорс БЕРДОВ

Мастер-классы 
от настоящих профи
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Я в школе преподаю уже не первый год и очень многому удивляюсь. а 
удивляться есть чему, и разочаровываться тоже.  Надеюсь, что в республи-
ке есть другие школы для подражания, но определенно в нашей сельской 
школе подражать нечему. И все же, чему я удивляюсь, так это железному 
терпению учителей. держаться изо всех сил за «тонущий корабль», именно 
так хотелось бы описать наше среднее образовательное учреждение, это 
достойно уважения.  Ведь это показатель железного терпения. а для того, 
чтобы противостоять учащимся в самой школе или в предметном классе, 
нужна стальная выдержка. 

дети в нашей сельской школе «разного калибра». есть отличники, как 
правило, и поведение их очень похвально. Иногда создается такое впечат-
ление, что их родители настойчиво учат уму-разуму своих детей, мотиви-
руя на отличную успеваемость в школе. Но есть и другие - дети со слабой 
успеваемостью. а это по пятибалльной системе оценок знаний ни что иное 
как кол — «1». Такое ощущение, что родителей данной категории учащихся 
роспись в школьном дневнике не волнует, про эффективность процесса об-
разования они, по всей видимости,  даже не слышали. Может, потому, что 
те самые колы никто уже не ставит?

Пытаясь понять процесс выставления оценок знаний, с большим разоча-
рованием понял одно: учеников мы оцениваем не по их качеству знаний, а 
просто «рисуем» так называемые оценки. И не дай Всевышний, если слу-
чайно «нарисуют» четвертную двойку в журнале - сразу выговор. Так, по 
крайней мере, пугает нас директор, упрекая тем, что мы не знаем нашу ра-
боту. Может, он и прав.  Но если покопаться в голове ученика, то посред-
ственная оценка не такая уж и «нарисованная», даже совсем наоборот 
«тройка» получается и вовсе незаслуженная. а, как правило, многие учащи-
еся со слабой успеваемостью это подростки с неадекватным поведением, 
сложным характером и наплевательским отношением как к учебе, так и к 
преподавателю. Как работать в такой среде, особенно выживать — сплош-
ная головоломка. Где выход из этого лабиринта и поведенческого хаоса ма-
ловероятен, по крайней мере, в нашей школе и в наше время.

Я понимаю, что многие родители по сложившейся традиции, начиная с 
первых же дней, ждут от своих детей не получение фактических знаний, а 
оценки. Но пресловутые цифры ничего не дают. Заслуженная «четверка» 
всегда лучше незаслуженной «пятерки». Так как эта наигранная оценка не 
будет являться реальным показателем знаний вашего ребенка. И вы, как 
родитель, который тоже в свое время оканчивал школу, должны это пони-
мать. 

думаю, все согласятся, что часто в школах не учат наукам, а учат тому, 
как получить оценку повыше. Иначе бы многие из вас не отдавали своих де-
тей перед оГЭ и еГЭ на индивидуальные занятия или специализированные 
курсы, которые натаскивают вашего ребенка по предмету, не выставляя за 
это оценки. И виден результат…

Так поступают, правда, не все. лишь единицы и те, кому позволяет их 
финансовое состояние. репетитор сегодня на вес золота, говорю не пона-
слышке. а остальные, исходя из поведения их домочадцев, пустили своих 
детей на самотек и школа всего лишь временное прибежище, так называе-
мое место, где они от них отдыхают. Тут им позволено все, кроме получения 
знаний.

Хотел бы я, чтобы мой ребенок учился в такой школе? Признаюсь честно, 
нет. Я в свое время тоже учился в школе, в "Гимназии №1 г. Назрань", и у 
меня до сих пор в памяти любимые учителя - географии, биологии, химии, 
русского языка и многие другие. Их уроки завораживали с первых минут и 
уносили в фантастический мир бацилл, бактерий, микроорганизмов, текто-
нических движений плит, молекулярных соединений и так далее. Меня это 
потрясало настолько, что я исписывал тетради, до корочки срисовывая каж-
дый рисунок с учебника. они умели проявить интерес у ученика. Бывали и 
в те времена «стервятники», которым не давались ни учеба, ни школа. Но 
таких было лишь единицы. Может, потому, что это гимназия, и в школу отби-
рали самых лучших, тех, кто хотел учиться, а не просиживать стулья. Полу-
чается, что наша сельская школа это всего лишь построенное учреждение 
для соблюдения формальности. И весь работающий коллектив трудится 
всего лишь для формального отчета, чтобы не портить табель директору и 
вышестоящим гражданам. И поэтому мы вынуждены «рисовать» не только 
оценки, но и знания. Переписывать журналы, выводя улучшенный резуль-
тат, всего лишь на бумаге. а знания наших детей не совсем достаточные. И 
куда они с таким багажом?

Признаюсь честно, за какие-то пару лет у меня отбили охоту быть учите-
лем. а ,может, просто сменить школу на другую? Вдруг там, в другой шко-
ле, продвинулись вперед, и урок проходит в обстановке рвения к знаниям, 
а не наоборот? И длится он не 40 минут, а все 50, причем объединенный в 
пары. Так как педагогическое планирование урока Фридриха Гербарта (нем. 
Friedrich Herbart, 1776-1841) немного устарела. Методика та же, но объем 
материала и сложность их решений не позволяет нашим отвлеченным под-
росткам справиться со всем этим объемом за какие-то 45 минут. За 200 лет 
многое изменилось и учебный материал намного обширнее прежних вре-
мен. Всю эту новизну информации укладывать в 40 минут, как бы мы ни ста-
рались, у нас не получится. Не такие уж мы и вундеркинды, какими нас хо-
тят представить миру или стране.   

Мне наша школа напоминает больше вымирающий вид учебных заведе-
ний в Германии, средние школы без особой нагрузки, где у всех невысокие 
шансы на диплом вуза. Я считаю, что время настало менять не только об-
разовательную систему, ну и образовательный подход внутри каждой шко-
лы - она по своим стандартам должна определять время урока, вид урока и 
дисциплину урока. В ином случае, профессия учитель изживет сама себя и 
дистанционный метод преподавания станет новой реальностью. 

Аслан МУТАЛИЕВ

Уходящий 2020 год, несмотря 
на его довольно депрессивный 
характер, оказался довольно 
продуктивным для системы 
просвещения края. За год свои 
двери перед учащимися распах-
нуло много новых школ. Новое 
учебное заведение продолжает 
возводиться и в Карабулаке.

На окраине города, в его чет-
вёртом микрорайоне в рамках На-
ционального проекта «образова-
ние» продолжается строительство 
новой школы.  она рассчитана на 
720 посадочных мест.

На днях место строительства 
с инспекционным визитом посе-
тил вице-мэр Карабулака азраил 
джандигов. он ознакомился с со-
стоянием дел на стройплощад-
ке, оценил качество проводимых 
здесь работ. При посещении объ-
екта он особое внимание уделил 
учебным помещениям и актовому 
залу, а также проверил готовность 
котельной.

Начальник стройучастка Ибра-
гим Пугоев сообщил, что на дан-
ном этапе здесь активно ведутся 
внутренние работы, в том числе 
отделка, следом планируют при-
ступить к обустройству прилегаю-
щей территории. По словам пред-
ставителя подрядной организации, 
в целом работы выполнены на 
80%.

реализация проекта позволит 
полностью закрыть потребность в 
школьных ученических местах для 
третьего и четвёртого микрорайо-
нов Карабулака. образовательный 
объект даст хороший импульс раз-
витию этой части города. 

В мэрии Карабулака говорят, что 
жители новостроек с нетерпением 
ждут завершения строительства.

а вот в новой школе селения 
Гази-Юрт учебная жизнь уже дав-
но кипит. 

В учебном заведении, располо-
женном в одном из красивейших 
сел  Назрановского района, об-
учаются 343 учащихся. образо-

вательное учреждение, открытие 
которого состоялось в конце июня, 
возведено в рамках реализации 
нацпроекта «образование» и рас-
считано на 720 посадочных мест.

По словам директора школы ра-
димхан Мальсаговой, в рамках 
реализации федеральных про-
ектов «Успех каждого ребенка» и 
«Современная школа» нацпроекта 
«образование» в школе планиру-
ется открытие кабинета дополни-
тельного образования и центра 
«Точка роста».

«У нас уже работают творческие 
кружки по бисероплетению, вяза-
нию крючком, шахматный и тен-
нисный клубы. дети с огромным 
удовольствием посещают заня-
тия, думаю, когда список наиме-
нований существенно расширится, 
учащиеся смогут выбрать то на-
правление, которое им ближе по 
интересам»,- говорит директор.

В кабинетах технологии в соот-
ветствии с современными требо-
ваниями оборудованы мастерские: 
в них для девочек установлены 
швейные машинки и электропли-
ты, а для мальчиков – станки по 
обработке дерева и металла.

Кроме 35 учебных кабинетов, 
в трехэтажном здании располо-
жились спортзал, современная 
библиотека, актовый зал, меди-
цинский блок, в том числе и сто-
матологический пункт, пищеблок и 
столовая. Во дворе школы – ста-
дион, позволяющий проводить не 
только внутришкольные мероприя-
тия, но и соревнования региональ-
ного уровня, и детские игровые 
площадки.

Напомним, что в республике Ин-
гушетия планируется ввод в экс-
плуатацию 6 новых школ с общей 
проектной мощностью 3850 мест 
до конца 2020 года в рамках ре-
ализации федерального проекта 
«Современная школа» националь-
ного проекта «образование».

Адам АЛИХАНОВ

Продуктивный год 
для системы 
образования

Это надо обсудить

Письмо учителя 
одной из сельских школ
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Правительство может 
заморозить цены 

на продукты
Стоимость продуктов могут заморозить на три 

месяца: с 1 января по 1 апреля 2021 года. Это 
наиболее вероятный вариант сдерживания ро-
ста стоимости продовольствия, который Минэ-
кономразвития рФ и Минсельхоз рФ предложат 
правительству в понедельник, 14 декабря.

«Известия», ссылаясь на источники — лю-
дей, которые участвуют в совещаниях с мини-
стерствами — пишут, что цену на подсолнечное 
масло остановят на уровне 95 рублей за литр 
у производителей и 110 рублей — на полке, а 
также о 36 и 45 рублей за один кг сахара соот-
ветственно. «Стороны, по сути, обсуждают го-
сударственное регулирование цен. И основной 
риск здесь — зафиксировать стоимость про-
дукции на том уровне, который не выгоден про-
изводителям», — отмечает собеседник газеты. 
он говорит, что при неблагоприятном варианте, 
производители могут приостановить поставки 
товаров в торговые сети, что грозит дефицитом 
сахара и подсолнечного масла.

Замглавы Минпромторга Виктор евтухов рас-
сказал, что триггером роста стали поставщики 
этих товарных групп, которые подняли закупоч-
ные цены на них более чем в два раза.

В среднем по россии затраты россиян на по-
купку основных продуктов питания в воскре-
сенье, 13 декабря, по отношению к среде, 9 
декабря, не изменились, свидетельствуют опе-
ративные данные «Платформы оФд». Средний 
чек покупки сахара-песка и хлеба составил 55 
рублей за упаковку и 28 рублей соответствен-
но. Средняя стоимость приобретения подсол-
нечного масла увеличилась лишь на 2 рубля до 
103 рублей, пшеничной муки — на 3 рубля до 
70 рублей.

ранее президент рФ Владимир Путин назвал 
«сказками» слова кабмина о работе над цена-
ми, пишет Nation News. он подчеркнул, что его 
не устраивают формулировки, в которых ми-
нистры выражают надежду на скорейшую ста-
билизацию ситуации, и потребовал от них кон-
кретных и эффективных мер. Как уточняет RT, 
Президент назвал недопустимым существен-
ный рост стоимости таких продуктов, как мака-
роны, сахар и мука, и обратил внимание на то, 
что рост цен связан с экономическими причи-
нами, а не с пандемией.

В россии вступили 
в силу новые правила 

оформления больничного
Новые правила оформления больничного 

листа начинают действовать в россии с 14 де-
кабря, говорится в приказе Министерства здра-
воохранения, опубликованном на официальном 
портале правовой информации.

 «Утвердить порядок выдачи и оформления 
листков нетрудоспособности, включая порядок 
формирования листков нетрудоспособности в 
форме электронного документа, согласно при-
ложению», — сказано в документе.

Таким образом, с 14 декабря листок нетрудо-
способности можно оформить в электронном 
виде наряду с бумажным носителем. для это-
го, кроме удостоверения личности, потребуется 
СНИлС.

Также станет доступен дистанционный способ 
оформления документа. Вместе с этим боль-
ничный по уходу за ребенком больше не будет 
ограничиваться по срокам, при этом его оплачи-
ваемый период составит максимум 15 дней.

россияне, у которых два работодателя, теперь 
смогут отправить одному из них номер элек-
тронного больничного, а не получать его дваж-
ды. листок нетрудоспособности начнут получать 
руководители организаций с единственным уч-
редителем, а также священники, приговоренные 
к лишению свободы или оплачиваемому труду.

Более трети фирм 
в россии планируют 
увеличить зарплаты 

и штат
В 2021 году около трети работодателей в 

россии намерены повысить заработные платы 
работников и увеличить штат. Сервис "работа.
ру" опросил свыше 1,5 тысяч глав производств 
и фирм.

32 процента из них рассчитывают увеличить 
фонд заработной платы, а 35 процентов – на-
брать новых сотрудников.

Начать работу в новых сферах деятельности 
намерены также 35 процентов опрошенных, пи-
шет рИа Новости.

от 9 до 23 процентов участников опроса за-
планировали для своих бизнесов активное об-
учение сотрудников, рост расходов на рекламу, 
новую систему премирования и расширение 
списка нематериальных бонусов.

Маткапитал предложили 
тратить на образование 

родителей
Глава Института прогрессивного образо-

вания анна Маркс предложила разрешить 
тратить средства материнского капитала на 
образование родителей. Соответствующее об-
ращение направлено министру труда антону 
Котякову. об этом в понедельник, 14 декабря, 
пишут «Известия» со ссылкой на документ.

Как отмечает в своем письме анна Маркс, 
за последние пять лет рождаемость в россии 
снизилась на 23,7 процента, поэтому необ-
ходимости задействовать в нацпроекте «де-
мография» все возможные инструменты для 
повышения мотивации россиян к рождению 
детей. она напомнила, что, впервые озвучи-
вая в 2006 году идею материнского капитала, 
президент Владимир Путин назвал целью про-
граммы повышение социального статуса жен-
щины. Вместе с тем, считает Маркс, из-за су-
ществующих ограничений по использованию 
маткапитала в полной мере женщина не мо-
жет ни реализовать себя, ни «повысить свой 
социальный статус».

В этой связи институт просит Минтруд рас-
смотреть возможность разрешить использо-
вание средств материнского капитала на об-
разование матери — последипломное и для 
повышения квалификации. По мнению анны 
Маркс, такая мера станет дополнительным 
фактором роста рождаемости, улучшит поло-
жение россиянок на рынке труда и увеличит 
доходы семей. она также отметила, что ини-
циатива нашла поддержку в Госдуме.

депутат от «единой россии» Виктор Зуба-
рев рассказал изданию о намерении напра-
вить в ближайшее время в Минтруд запрос с 
просьбой поддержать инициативу института и 
подготовить соответствующий законопроект. 
ранее депутат евгений Федоров предложил 
провести внеочередную индексацию материн-
ского капитала на 20 процентов летом 2021 
года. По мнению парламентария, это должно 
помочь улучшить демографическую ситуацию 
в стране. он подчеркнул, что индексация мат-
капитала может стать существенной мерой 
поддержки, направленной на стимулирование 
рождаемости.

российские военные 
создали зенитный 

лазерный комплекс
На вооружении российской армии в ближай-

шем времени появится уникальный зенитно-ла-
зерный комплекс, способный, как утверждается, 
поражать воздушные цели, как стационарные, 

так и динамические, на дальности до 5 киломе-
тров, сообщает avia.pro

Источником питания в зенитном лазерном 
комплексе служит газовая кислород-йодная 
смесь.На представленной фотографии можно 
увидеть сам боевой лазерный комплекс, кото-
рый построен на шасси автомобиля «БаЗ». Ком-
плекс имеет собственную рлС средней даль-
ности и может заблаговременно обнаруживать 
цели. 

ретейлеры обещают 
обеспечить россиян 

продуктами по доступным 
ценам 

ретейлеры смогут обеспечить россиянам 
возможность покупать продукты по доступным 
ценам. об этом заявил в воскресенье предсе-
датель президиума ассоциации компаний роз-
ничной торговли (аКорТ) Сергей Беляков в 
эфире программы "Вести недели" с дмитрием 
Киселевым на телеканале "россия-1".

"Я думаю, что мы гарантированно обеспечим 
гражданам [возможность] <...> купить продукты 
по доступным для них ценам", - сказал Беля-
ков.

По данным росстата, инфляция в рФ в ноя-
бре 2020 года в годовом выражении ускори-
лась до 4,42% после 3,99% в октябре. При 
этом в ноябре продовольственные товары по-
дорожали на 1,34% по сравнению с октябрем, 
цены на непродовольственные товары вырос-
ли на 0,58%, стоимость услуг - на 0,5%.

Президент рФ Владимир Путин 9 декабря по-
требовал не допустить ситуаций, когда жите-
лям страны не хватает денег на продукты. рост 
стоимости продуктов он связал в том числе с 
попыткой подогнать внутренние цены под ми-
ровую конъюнктуру и поручил своевременно 
реагировать на негативную динамику.

Пять важных изменений 
ждут российских 

пенсионеров в  2021 году
Пять важных изменений ждут российских 

пенсионеров: в 2021 году в россии повысят 
пенсионный возраст, увеличат выплаты и со-
циальные пенсии и скорректируют накопления 
россиян, сообщает riafan.ru

Индексация пенсии в новом году составит 
6,3%, средний размер выплат должен вырасти 
до 17 444 рублей. На 2,6% вырастут социаль-
ные пособия.

В 2021 году в россии начнется переход на 
электронные трудовые книжки. Теперь трудо-
устроенные пенсионеры получат возможность 
заменить бумажные документы на виртуаль-
ные.

еще одно изменение связано с пенсион-
ным планом, который в 2019 году предостави-
ли Минфин рФ и Центральный банк россии. В 
2021 году состоится корректировка накоплений 
граждан. россияне смогут самостоятельно де-
лать вложения в размере до 6% от их заработ-
ной платы.

Кроме того в следующем году произойдет из-
менение пенсионного возраста. Согласно но-
вым правилам, на полгода раньше смогут вы-
ходить на заслуженный отдых мужчины 1960-го 
и женщины 1965 года рождения, сообщает 
Mk.ru.

Премьер-министр рФ Михаил Мишустин за-
явил, что кабмин подготовил поправки в за-
конодательство, которые позволят россиянам 
получать целый ряд услуг не только в много-
функциональных центрах (МФЦ), сообщает RT. 
Граждане смогут получить некоторые муни-
ципальные и государственные услуги, узнать 
о начисленных налогах и льготах и оформить 
пенсию в имеющих соответствующие техниче-
ские возможности негосударственных органи-
зациях и уполномоченных банках. Чтобы полу-
чить весь комплект необходимых документов 
гражданин сможет выбрать ближайшую органи-
зацию, отметил премьер-министр.

 Подготовил У. УЛЕМОВ

НовостИ РоссИИ
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На днях в рамках реализации на-
ционального проекта «образование» 
российским университетом дружбы 
народов был проведен Всероссий-
ский вебинар на тему «лучшие реги-
ональные практики дополнительного 
образования для детей с оВЗ и инва-
лидностью». С докладами по данной 
теме выступили директор центра не-
прерывного образования для детей с 
ограниченными возможностями здо-
ровья ахмед Цечоев и руководитель 
республиканского центра дистанци-
онного обучения детей с оВЗ Мали-
ка албагачиева. об этом сообщает 
пресс-служба регионального Миноб-
рнауки.

По словам директора центра не-
прерывного образования для детей 
с оВЗ ахмеда Цечоева, всем осо-
бенным детям необходимы простые 
вещи: внимание, любовь, понимание, 
возможность творчества. И эту про-
блему можно решить через кружко-
вые занятия, так как зачастую это 
прекрасная возможность для их про-
дуктивной творческой деятельности и 
социального общения.

«В нашем центре функционируют 
19 направлений допобразования: ис-
кусство, хореография, шахматы, во-
лейбол, настольный теннис, автоме-
ханика, азбука шитья, столярное дело 
и другие. Система дополнительного 
образования это не только создание 
условий для всестороннего развития 
особенных детей, но и инструмент 
определения зоны интересов для 
полноценной профориентационной 
работы», — сказал ахмед Цечоев в 

ходе своего выступления.
По словам директора центра дис-

танционного обучения детей с оВЗ 
Малики албагачиевой, огромный по-
тенциал для развития детского твор-
чества заключен в изобразительной и 
декоративной деятельности детей.

«Наши ученики под руководством 
педагога осваивают нетрадиционные 

техники рисования, а именно рельеф-
ные картины, рисование ладошка-
ми, пальчиками, ватными палочками, 
штампами. доказано, что чем больше 
мастерства в детской руке и разно-
образнее движения рук, тем совер-
шеннее функции нервной системы», 
— отметила директор центра.

По словам руководителя регио-
нального Минобрануки Эсет Боковой, 
педагогическое сообщество респу-

блики не может не радовать тот факт, 
положительный опыт наших коллег в 
данной учительской отрасли востре-
бован педагогами из других регионов. 

Чуть ранее сообщилось, что в рам-
ках реализации федерального про-
екта «Успех каждого ребенка» нац-
проекта «образование» в регион 
продолжает поступать современное 
оборудование для организации до-
полнительного образования наших 
школьников. С середины декабря 
около 50 тыс. детей в республике 
смогут осуществить свою мечту за-
ниматься любимым делом в различ-
ных кружках и секциях по 6 направ-
лениям: туристско-краеведческое, 
физкультурно-спортивное, художе-
ственное, естественно-научное, тех-
ническое и социально-педагогиче-
ское.

«В рамках национального проекта 
«образование» мы планируем соз-
дать в 105 образовательных органи-
зациях около 300 профильных каби-
нетов допобразования. Несомненно, 
это отличное подспорье для развития 
системы дополнительного образова-
ния в регионе», — отметила министр 
образования и науки рИ Эсет Бокова.

Спектр наименований поставлен-
ного оборудования для реализации 
федерального проекта достаточно 
большой: компьютерная техника, фре-
зерные, лазерные, гравировальные 
станки, оборудование для туристиче-
ской деятельности, оборудование для 
художественной деятельности, музы-
кальные инструменты, телескопы, ин-
терактивные доски и др.

Так, благодаря проекту в лицей г. 
Магаса завезли телескопы, с помо-
щью которых учащиеся смогут наблю-
дать за небесными объектами даже в 
дневное время. По словам педагога 
столичного лицея асият Цокиевой, 
наличие такого оборудования позво-
ляет делать учебные занятия более 
интересными и увлекательными.

«Сейчас на уроках астрономии 
школьники могут изучать созвездия, 
луну, звезды с помощью телескопа. 
раньше у нас этой возможности, к со-
жалению, не было», — сказала асият 
Цокиева.

В республике более 300 педагогов 
дополнительного образования прош-
ли специальную переподготовку на 
базе регионального Института по-
вышения квалификации. Эффектив-
ность работы педагога будет опре-
деляться тем, в какой мере будет 
обеспечено развитие творческих 
способностей каждого обучаемого, 
как формируется личность, и какие 
программы наиболее эффективно 
подготовят ее к познавательной, твор-
ческой общественно-трудовой дея-
тельности.

Напомним, что федеральный про-
ект «Успех каждого ребенка» наци-
онального проекта «образование» 
предусматривает создание условий, 
позволяющих детям с особыми обра-
зовательными потребностями полу-
чать качественное доступное допол-
нительное образование. К 2024 году 
программами дополнительного обра-
зования, в том числе с использовани-
ем дистанционных технологий, будет 
охвачено до 70% детей с оВЗ.

Лорс БЕРДОВ

Ради успеха каждого ребенка

В республике Ингушетия за 11 месяцев 
проконтролировано 88,76 тыс. тонн 

экспортируемого зерна и продуктов его 
переработки

Управлением россельхознадзора по республике Ингушетия с начала 2020 года при по-
ставках за рубеж зерна и продуктов его переработки проконтролировано 88,76  тыс. т подка-
рантинной продукции: 75,93 тыс. т зерновых, зернобобовых культур и 12,83 тыс. т продуктов 
переработки зерна, семян сельскохозяйственных культур и другой подкарантинной продук-
ции.

основными странами, куда экспортировалась продукция, являются: армения, Грузия, аф-
ганистан, Ирак.

Пшеница (свыше 50,11 тыс. т), кукуруза продовольственная (13,49 тыс. т); ячмень продо-
вольственный (11,62 тыс. т), а также продукты переработки зерна: крупы, мука и отруби – 
12,83 тыс. т. 

Вся отгруженная продукция проконтролирована путем отбора проб и проведения лабора-
торных экспертиз в подведомственном россельхознадзору ФГБУ «Кабардино-Балкарский 
референтный центр» на соответствие требованиям стран назначения. Карантинных объек-
тов выявлено не было. Нотификаций о несоответствии партий продукции не поступало. 

З. Яндиева, 
начальник отдела надзора за

качеством зерна и семенного контроля
Управления Россельхознадзора по РИ

Получить государственные услуги, предоставляемые 
Федеральной налоговой службой России, можно как при личном 
визите в налоговые инспекции, так и через сайты Федеральной 

налоговой службы и Единого портала государственных 
и муниципальных услуг (ЕПГУ)

Портал доступен любому пользователю сети Интернет и обеспечивает быстрый поиск ин-
формации по государственным услугам. Все доступные в регионе государственные услуги 
расписаны по ведомствам, популярности и жизненным ситуациям, что значительно облегча-
ет их поиск. Информация сгруппирована по двум категориям: для физических и юридических 
лиц.

Через еПГУ можно получить такие востребованные государственные услуги ФНС, как ин-
формация о начисленных налогах и налоговой задолженности, сведения из специализиро-
ванных реестров (еГрЮл, еГрИП и других), интерактивно заполнить декларацию по налогу 
на доходы физических лиц по форме - 3 НдФл и направить ее в инспекцию, получить  ин-
формацию об ИНН и т.д.

Кроме того, пользователям портала предоставлена возможность перейти в интерактивный 
сервис ФНС россии «личный кабинет налогоплательщика для физических лиц».

Несомненным преимуществом Интернет-портала государственных услуг и сайта ФНС рос-
сии является то, что пользователь может оформить заявку на получение и отслеживать ста-
тус рассмотрения нужной ему государственной услуги в удобное для него время. Это позво-
ляет налогоплательщику значительно экономить время и получить качественный результат.

Межрайонная ИФНС России №1 по Республике Ингушетия

507 военный следственный отдел, дислоци-
рованный в н.п. Троицкое Республики Ингу-
шетия, совместно с органами военного управ-
ления проводит мероприятия, направленные 
на профилактику преступлений, в том числе 
связанных с уклонением от прохождения во-
енной службы.

руководство отдела обращается ко всем военнослужа-
щим, самовольно оставившим воинские части и незакон-
но находящимся за пределами мест прохождения военной 
службы, с предложением прекратить скрываться и легали-
зовать свое положение.

Также обращаемся к родственникам скрывающихся лиц, 
иным гражданам, которым не безразлична судьба молодых 
людей, с просьбой поспособствовать принятию решений 
военнослужащими о прекращении незаконных действий по 
уклонению от прохождения военной службы.

Напоминаем, что в соответствии с примечанием к ста-
тьям 337 (самовольное оставление части или места служ-
бы) и 338 (дезертирство) Уголовного кодекса российской 
Федерации военнослужащий, впервые совершивший такое 
деяние, может быть освобожден от уголовной ответствен-
ности, если самовольное оставление части или дезертир-
ство явилось следствием тяжелых обстоятельств. К числу 
таковых могут относиться неуставные отношения, факты 
поборов, вымогательства, избиения, а также иные негатив-
ные факты, способные оказать влияние на поступки воен-
нослужащего.

для прекращения незаконного отсутствия в части вам 
необходимо обратиться в военные следственные органы 
Следственного комитета российской Федерации, военный 
комиссариат или комендатуру, территориальные органы 
прокуратуры, либо в органы внутренних дел и заявить о 
себе, либо предоставить соответствующую информацию 
командованию части.

В настоящее время по Южному военному округу разы-
скивается более 1 000 лиц, самовольно оставивших место 
службы. обращаемся к каждому из них: позаботьтесь о 
себе, своих близких и родных. Вернитесь в общество пол-
ноценными и законопослушными гражданами российской 
Федерации, используйте возможность исправить трудную 
жизненную ситуацию и обеспечить себе достойное буду-
щее.

На возникшие вопросы можно получить ответы, позвонив 
оперативному дежурному по 507 военному следственному 
отделу по номеру телефона: 8 (8734) 72-40-20, а также в 
военное следственное управление по Южному военному 
округу (г. ростов-на-дону) по телефону: 8(863)-222-13-59. 
Звонки принимаются круглосуточно.
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Новости
Северного Кавказа

ВЛАДИКАВКАЗ

КаЗаНСКИе арХИТеКТорЫ 
оТреМоНТИрУЮТ МеЧеТЬ 

В СеВерНоЙ оСеТИИ
Суннитская мечеть во Владикавказе будет отреставрирована благодаря 

архитекторам из Татарстана.

Строители восстановят фасад мечети и отреставрируют центральный зал. 
рабочие завершили реконструкцию купольной части храма и приступили к 
системе отопления. Стоит отметить, что проект архитекторов из Татарстана 
получил признание на федеральном уровне и стал призером всероссийского 
конкурса, сообщает IslamNews.

Мечеть была построена во Владикавказе на средства бакинского мецената 
Муртазы Мухтарова 112 лет назад. она остается символом для всех мусуль-
ман Северной осетии.

ГРОЗНЫЙ

МИНЗдраВ Чр СТал лаУреаТоМ 
ВСероССИЙСКоГо КоНКУрСа «лИдер 

КаЧеСТВа В ЗдраВооХраНеНИИ»
региональное министерство стало лауреатом в номинации «организация 

оказания медицинской помощи пациентам с болезнями системы кровообра-
щения».

Итоги конкурса были подведены на XIII Всероссийской научно-практи-
ческой конференции с международным участием «Медицина и качество 
– 2020», которая прошла накануне в онлайн-формате. организаторами кон-
ференции выступили Министерство здравоохранения россии совместно с 
росздравнадзором.

В пресс-службе регионального Минздрава отметили, что такой результат 
стал возможен благодаря реализации региональной программы «Борьба с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями» национального проекта «Здравоох-
ранение» и всесторонней поддержке Главы Чеченской республики рамзана 
Кадырова. 

В министерстве выразили уверенность, что развитие оказания медицин-
ской помощи пациентам с болезнями системы кровообращения будет актив-
но развиваться дальше и улучшаться качество и эффективность медицин-
ской помощи в данном направлении.

МАХАчКАЛА

На ЗаСедаНИИ ПраВИТелЬСТВа 
даГеСТаНа оБСУдИлИ КаЧеСТВо 

ПИТЬеВоЙ ВодЫ
Под руководством врио Первого заместителя Председателя Правительства 

рд анатолия Карибова прошло заседание санитарно-противоэпидемической 
комиссии республиканского правительства.

Предваряя обсуждение, анатолий Карибов отметил, что в последние не-
сколько недель вопросу качества питьевой воды уделяется особое внимание 
и поэтому он вынесен на заседание.

«Мы уже проводили заседание комиссии по этому поводу 21 ноября. 6 де-
кабря вопрос прошел обсуждение на оперативном совещании у врио пре-
мьер-министра республики абдулпатаха амирханова. Тогда был принят ряд 
решений, к сожалению, пока не удалось до конца решить проблему.

По информации роспотребнадзора, результаты исследований отобранных 
проб воды указывают на несоответствие мутности существующим нормати-
вам. Ситуация с водой остается пока неблагополучной. Параллельно прово-
дится работа по подвозу чистой воды, инициированы спонсорские акции и 
т.д.», – сказал анатолий Карибов.

руководитель роспотребнадзора по региону предложил не только компен-
сировать затраты воды на питье и приготовление пищи, но и гигиенические 
процедуры, а также поднять вопрос перерасчета жителям Каспийска и Из-
бербаша платы за воду.

В рамках заседания также выступили руководители оао «Махачкалаводо-
канал», МУП «Горводоканал» Каспийска, МУП «Горводоканал» Избербаша и 
представители администраций Махачкалы, Избербаша, Каспийска.

администрациям Каспийска, Избербаша, Махачкалы поручено организо-
вать по графику промывку и дезинфекцию участков уличных, внутридворо-
вых разводящих сетей водопровода с оформлением актов и представлением 
их в роспотребнадзор. Также поручено продолжить работу по подвозу своим 
жителям доброкачественной питьевой воды в необходимых объемах.

На совещании особое внимание было уделено проведению среди населе-
ния разъяснительной работы по профилактике острых кишечных инфекций.

Предприятиям, обеспечивающим население водой в Каспийске, Изберба-
ше, Махачкале, рекомендовано произвести ревизию распределительной си-
стемы отводящих каналов скоростных фильтров и отстойников, обеспечить 
режим обеззараживания воды под строгим лабораторным контролем.

Исполнение поручений анатолий Карибов взял под личный контроль.

НАЛьчИК

ГлаВа КБр КаЗБеК КоКоВ Передал 
НоВЫе аВТоМоБИлИ НеоТлоЖНоЙ 

МедИЦИНСКоЙ ПоМоЩИ 
МедорГаНИЗаЦИЯМ реСПУБлИКИ

Поручение проработать вопрос о дополнительном транспорте для по-
ликлиник и обеспечить их в короткие сроки Глава республики дал 18 но-
ября на заседании оперативного штаба КБр. легковые автомобили Lada 
Granta уже получили центральные районные больницы, МКдЦ, ГКБ 1, 
Центр медицины катастроф и скорой медицинской помощи, сообщает 
пресс-служба Главы и Правительства КБр.

«Врач без транспорта не может оперативно прибыть к больному. Но-
вые машины предоставлены нашим первичным подразделениям. Это 
окажет существенную помощь в борьбе с COVID-19», - отметил Казбек 
Коков.

Журналисты задали Главе КБр вопрос о вакцинации против коро-
навируса: «В республику поступили 200 вакцин, началась вакцинация. 
Планируете ли Вы прививаться?» На что Казбек Коков ответил: «Я аб-
солютно доверяю нашей вакцине, и тоже буду прививаться, конечно. Но 
считаю, это надо делать, когда она станет массово доступна для наших 
жителей. Конечно, буду прививаться».

СТАВРОПОЛь

НоВЫЙ МаСлоЗаВод ПоЯВИТСЯ 
В СТаВроПолЬСКоМ ПоСелКе 

СолНеЧНодолЬСКе
Производственная мощность маслозавода, который планируют построить 

в посёлке Солнечнодольске Изобильненского городского округа Ставропо-
лья, составит 150 тонн сырья в сутки. Стоимость инвестпроекта оценивает-
ся в 350 миллионов рублей, сообщают в комитете края по пищевой и пере-
рабатывающей промышленности, торговле и лицензированию.

открытие предприятия намечено на август-сентябрь 2021 года. Продук-
цию собираются отправлять в страны ближнего зарубежья и Израиль.

добавим, что объём экспорта масложировой продукции в крае в нынеш-
нем году составил 20 миллионов долларов, что в 2,4 раза больше анало-
гичного периода 2019-го. Например, завод в Невинномысске поставляет 
масло в Грузию, Китай и руанду. Губернатор Владимир Владимиров отме-
чал, что таким предприятиям в регионе будет уделяться особое внимание.

чЕРКЕССК

В КараЧаеВо-ЧерКеСИИ ПроЙдеТ 
ФорУМ «леГКаЯ ПроМЫШлеННоСТЬ: 

КУрС На ЭКСПорТ»
С 16 по 18 декабря на территории Карачаево-Черкесии в третий раз 

пройдет главное ежегодное отраслевое конгрессно-выставочное меро-
приятие - форум «легкая промышленность: курс на экспорт». Меропри-
ятие организовано для налаживания контактов между производителями 
региона и крупными федеральными сетями.

В рамках форума запланирована онлайн-конференция «о самом глав-
ном и актуальном для производителей КЧр от экспертов и практиков ин-
дустрии моды и легкой промышленности.

Участниками форума станут представители федеральных и региональ-
ных институтов развития и поддержки малого и среднего бизнеса, феде-
ральные эксперты, предприниматели в сфере легкой промышленности, 
представители предпринимательских объединений и бизнес-ассоциаций, 
а также представители органов исполнительной власти и органов местно-
го самоуправления Карачаево-Черкесии.

В течение двух дней участники мероприятия представят свою продук-
цию на ведущей экспозиционной площадке страны, примут участие во 
встречах с компаниями и производителями легкой промышленности, об-
судят наиболее актуальные вопросы развития отечественной легкой про-
мышленности. В рамках форума также состоятся мастер-классы по элек-
тронным площадкам, по маркировке товаров и по трендам «осень-зима 
2020/21».

В связи с ограничениями из-за пандемии коронавируса, мероприятие 
пройдет в двух форматах -онлайн и офлайн с трансляцией в Интернете. 
офлайн-часть мероприятия будет организована с соблюдением всех са-
нитарно-эпидемиологических требований.

Форум проводится в рамках национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной предприниматель-
ской инициативы». организатором мероприятия выступает Центр «Мой 
Бизнес» Карачаево-Черкесии совместно с Торгово-промышленной пала-
той КЧр при поддержке регионального Министерства экономического раз-
вития.

Подготовила Фатима ГАГИЕВА
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Ключевая задача честной жизни 
В мире ежегодно, начиная с 2004 года, отмечается Международный 

день борьбы с коррупцией. Цель учреждения Международного дня 
борьбы с коррупцией — углубление понимания проблемы корруп-
ции и роли Конвенции в предупреждении коррупции и борьбе с ней.

 Мы все мечтаем жить в государстве, где экономика находится на подъ-
еме, каждый имеет право на выбор, законы исполняются неукоснитель-
но и никто не может воспользоваться привилегированным положением. 
Но до тех пор, пока процветает коррупция, обо всех этих возможностях 
можно только мечтать. И это актуально для большинства стран. Потому и 
появился Международный день борьбы против коррупции.   Цель учреж-
дения такого дня — привлечь к проблеме как можно больше внимания, 
заставить многих людей задуматься о будущем своей страны.

К сожалению, для большой группы людей дача мелких взяток для ре-
шения бытовых вопросов не противоречит собственному мировоззрению, 
нравственным ограничениям.

Устоялось мнение о том, что тот, кто предлагает взятку или даёт её, 
ничего не нарушает, напротив, во всём виноваты те, кому взятки дают. В 
коррупционном процессе всегда участвуют две стороны: взяткодатель и 
взяткополучатель. Взяткодатель — это во многих случаях первоисточник 
коррупции. Согласитесь, если бы не было тех, кто желает получить опре-
делённые преференции или блага путём дачи взятки, вряд ли появились 
бы те, кто эти взятки принимает.

На сегодняшний день тема коррупции в россии, несомненно, является 
актуальной. И это не удивительно, ведь масштабы этого явления доста-
точно велики, чтобы, наконец, с полной серьезностью отнестись к возник-
шей проблеме.  Получение взятки – одно из самых опасных должностных 
преступлений, особенно, если оно совершается группой лиц или сопро-
вождается вымогательством, которое заключается в получении должност-
ным лицом преимущества и выгод за законные или незаконные действия 
(бездействие).

Из-за разгула коррупции многие страны мира не могут развиваться и 
преодолеть экономический кризис. Неудивительно, ведь злоупотребление 
властью и ресурсами со стороны государственных служащих препятству-
ет экономическому прогрессу.

Коррупция – это злоупотребление человека своим служебным положе-
нием, дача взятки, получение взятки, злоупотребление полномочиями, 
коммерческий подкуп либо иное незаконное использование должностного 
положения вопреки законным интересам общества и государства в целях 
получения выгоды для себя или для третьих лиц.

Несправедливое отношение чиновников к гражданам и недобросовест-
ное исполнение должностных обязанностей отталкивает простых граждан 
от власти и государства. Это также лишает бизнесменов желания инве-
стировать средства в развитие своей страны.

 В исламе каждому человеку вменено в обязанность пресекать любые 
злоупотребления властью и положением. В таких случаях разрешается 
даже хула, если иным путём добиться намеченной цели невозможно.

Согласно известному хадису Пророка (мир ему и благословение алла-
ха), каждый правитель, глава, начальник, директор – любой гражданин, 
занимающий должность и от которого зависит благополучие людей, несёт 

персональную и коллективную ответственность за их благополучие, за 
свои действия и за своё бездействие.

В этом мире многим удаётся уйти от ответственности, используя корруп-
ционные схемы, свою власть и положение в обществе. однако в Судный 
день каждому человеку, какие бы высокие должности он ни занимал, не-
пременно придётся держать ответ перед Всевышним за всё содеянное.

Противодействие коррупции является не только обязанностью власти и 
правоохранительных органов. Это является коллективной обязанностью 
всего общества. Необходимо обратить внимание на то, что Уголовным ко-
дексом российской Федерации предусматривается уголовная ответствен-
ность вплоть до лишения свободы на срок от 8 до 15 лет как за получение 
взятки, так и от 7 до 12 лет за дачу взятки.

Вспомните слова Пророка (мир ему и благословение аллаха) перед 
тем, как дать или получить взятку, ведь грех будет на обоих: на том, кто 
дал, и на том, кто получил. Идя на такое ужасное преступление, мы под-
вергаем себя серьёзной опасности.

Следует отметить, что успех в противодействии коррупции может быть 
достигнут лишь при скоординированных усилиях государства, общества и 
отдельных граждан. Поэтому чрезвычайно важно использовать накоплен-
ный потенциал институтов гражданского общества в сфере противодей-
ствия коррупции. Ключевая роль в такой работе принадлежит институту 
уполномоченного по правам человека, а также различным специализиро-
ванным региональным структурам.  

 МВд по республике Ингушетия предупреждает, что если кто-либо тре-
бует незаконное денежное вознаграждение за свои услуги или за то, что-
бы на что-либо «закрыть глаза», гражданину следует: вести себя крайне 
осторожно, вежливо, но без заискивания, не допуская опрометчивых вы-
сказываний, которые могли бы трактоваться либо как готовность, либо как 
отказ дать взятку или совершить подкуп; внимательно выслушать и точно 
запомнить поставленные условия (размеры сумм, наименование товара 
и характер услуг, сроки и способы передачи взятки, форму подкупа, по-
следовательность решения вопросов); постараться перенести выбор вре-
мени и места передачи взятки до следующей беседы или, если это не-
возможно, предложить хорошо знакомое место для следующей встречи; 
поинтересоваться у собеседника о гарантиях решения вопроса в случае 
дачи взятки или совершения подкупа; не беря инициативу в разговоре на 
себя, позволить потенциальному взяткополучателю «выговориться», со-
общить как можно больше информации. 

 Правоохранительные органы располагают широчайшим спектром воз-
можностей по борьбе с коррупцией, но без обращений и активной помо-
щи граждан эта борьба значительно замедляется.

Борьба с коррупцией была и остается одной из ключевых задач в рабо-
те по созданию условий, необходимых для дальнейшего развития респу-
блики. 

Многие соцопросы показывают, что коррупция по-прежнему остается 
одной из главных проблем в обществе. однако сами люди, говоря о фак-
тах ее проявления, не называют ни конкретных фактов, ни, тем более, 
имен. Тому - самые разные причины, в том числе родственные связи. 

М. БАРАХОЕВ

Вице-президент Федерации 
дзюдо россии Валентин Хаби-
ров особо отметил, что живопис-
ная природа Ингушетии - еще 
один положительный фактор для 
проведения спортивно-трениро-
вочных сборов сборных команд 
страны. Удачное расположение 
спортивного комплекса в таком 
живописном месте с благоприят-
ными климатическими условиями 
поможет в подготовке спортсме-
нов.

В настоящее время на объек-

те завершается работа по рекон-
струкции и строительству нового 
корпуса. данный объект был по-
строен более пятидесяти лет на-
зад и функционировал как «дом 
отдыха». Находясь многие годы 
без надлежащего ухода, здание 
пришло в негодность. Вдохнуть 
в него новую жизнь удалось бла-
годаря федеральной программе. 
Красиво оборудованный новый 
современный спортивный зал, 
где спортсмены будут проводить 
большую часть времени, позво-

ляет одновременно заниматься 
свыше трёмстам человек.

База соответствует всем стан-
дартам, здесь учтены все пози-
ции, начиная с пищеблока. Стро-
ители постарались максимально 
создать комфортные условия 
для гостей и привести базу в по-
рядок, чтобы сегодня она могла 
конкурировать с самыми луч-
шими спорткомплексами. Здесь 
расположены три спальных кор-
пуса с общей вместительностью 
сто двадцать человек.

Представители федерации 
дзюдо россии дали высокую 
оценку физкультурной базе. 
Спортсмены смогут после по-
лученной нагрузки здесь же хо-
рошо восстановить свои силы. 
«очень красивая природа и до-
стойное место. В дальнейшем мы 
планируем вернуться сюда», - от-
метили гости.

2021 год обещает стать богатым 
на спортивные события.

Ингушетия успешно зарекомен-
довала себя в сфере проведения 
спортивных мероприятий всерос-
сийского масштаба. Благодаря 
развитию спорта, наша республи-
ка уже в списках кандидатов на 
проведения Кубка россии по дзю-

до. Этот вопрос гости обсудили 
во дворце спорта «Магас» имени 
Берда евлоева.

обновленная спортивно-трени-
ровочная база примет своих пер-
вых посетителей уже весной, если 
пандемия не нарушит расписание.

Уже со следующего года наш ре-
гион может принимать спортсме-
нов со всей страны, не только для 
участия в различных турнирах, но 
и для подготовки к масштабным 
международным соревнованиям.

Л. БЕКОВА

Гости из Федерации дзюдо России 
остались довольны

На днях Ингушетию с рабочим визитом посетила группа по-
четных гостей, а именно вице-президент и исполнительный 
директор Федерации дзюдо России Валентин Хабиров, спор-
тивный директор федерации Кирилл Денисов и заместитель 
руководителя департамента по организации мероприятий в 
Северо-Кавказском федеральном округе Федерации дзюдо 
России Эльдарханов Абдурагим. Вместе с министром спорта 
Ингушетии Али Дошхоклоевым гости посетили республикан-
ский физкультурный комплекс в Мужичах. Здесь в последнее 
время проведен большой объём работы. Это и новые, и ре-
конструированные жилые корпуса для спортсменов, спор-
тивный зал, бассейн, футбольное поле, теннисный корт, во-
лейбольная и баскетбольная площадки, расположенные на 
прилегающей территории тренировочного центра, беговые 
трассы и спортивные снаряды. Всё это было продемонстри-
ровано гостям. После осмотра гости высоко оценили проде-
ланную работу и всю инфраструктуру спортивного объекта.
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СВЕТ

Новости спорта
Грэпплеры из Ингушетии выиграли пять золотых и три серебряных меда-

ли на открытом межрегиональном турнире R2-OPEN по спортивной борь-
бе, который проходил в Ставрополе. В турнире приняли участие более 200 
спортсменов. об этом сообщает сайт республиканского Минспорта.

Золотую медаль в своей весовой категории завоевали Магомедов Им-
ран, Цалцаев джабраил, Саламов Хасан, Тумгоев Хамзат, амулгаев Маго-
мед и Парагульгов Хадис.

Серебряными призерами соревнований стали Цомаев Турпал, Измайлов 
Билял и Парагульгов Хадис (он выступал в двух весовых категориях). Тре-
нируются спортсмены под руководством Магомедова Имрана.

12 декабря в Санкт-Петербурге прошли финальные поединки Всерос-
сийских соревнований по боксу "Кубок Н.а.Никифорова-денисова, памя-
ти почётного президента AIBA" среди юниоров. Наши боксёры завоевали 
две золотые медали на данных соревнованиях. Исмаил Ганижев (Тульская 
область) занял первое место в весовой категории до 81 кг. Саид алмазов 
(г.Москва) - первое место в весовой категории до 91 кг. оба боксёра фи-
нальные поединки выиграли единогласным решением. данный турнир яв-
ляется одним из отборов в юниорскую сборную россии по боксу, отмечают 
авторы проекта «Ингушспорт».

Зелимхан Бакаев (ФК "Спартак") возглавил список лучших ассистентов 
российской Премьер-лиги после 17-го тура. На счету нашего футболиста 5 
голевых передач в текущем сезоне рПл. 

С 10 по 12 декабря в городе Брянске проходил Всероссийский турнир по 
вольной борьбе памяти П.М. Камозина. В состязаниях принимали участие 
четыре спортсмена из Ингушетии. По итогам выступлений ингушские бор-
цы завоевали две золотые и одну бронзовую медали. В весовой категории 
до 86 кг победителем стал спортсмен клуба «Кушт» Ислам Картоев, кото-
рый провел три схватки. В финале ингушский борец выиграл у агарагимо-
ва арсена со счетом 5:2.

В весовой категории до 65 кг «золото» завоевал джандаров Магомед. 
обладателем бронзовой медали в весовой категории до 70 кг стал евлоев 
Мурад, представляющий спортивный клуб «Кушт». Мурад провел четыре 
встречи, в поединке за бронзу выиграл со счетом 5:3 у Потапова айсена.

В субботу, 12 декабря, в Белграде турниром классиков открылся главный 
борцовский старт 2020 года — Кубок мира по спортивной борьбе в личном 
зачете. В соревнованиях принимает участие и Муса евлоев. объединен-
ный мир борьбы опубликовал список участников предстоящих соревнова-
ний. 

российский портал о борьбе WRESTRUS.RU внес предстоящий поединок 
между нашим атлетом и  армянским борцом артуром алексаняном  в топ-3 
противостояний борцов греко-римского стиля.

Это противостояние обещает быть просто вишенкой на торте. В 2017 
году победителем вышел алексанян, написали эксперты авторитетного 
спортивного ресурса.  В 2018 году — выиграл евлоев. В 2019 году борцы 
должны были встретиться в финале, но алексанян не вышел на ковер из-
за травмы. 

Прошло больше года, и вот российско-армянское противостояние вновь 
— главная вывеска турнира, на этот раз Кубка мира в Белграде. Как-то мы 
писали, что "евлоев — алексанян" — это своего рода "Эль-классико", но 
современные реалии утверждают, что это даже интереснее, чем "реал—
Барселона". Читатели «Сердало» скорее всего уже знают, что на этот раз 
превосходство было за Мусой. он выиграл со счетом 5:1.

Затем евлоев уже в полуфинале в упорной борьбе одержал победу над 
представителем Ирина Мохаммадом Хади Сарави со счётом 3:5. В финале 
Муса евлоев встретился с представителем Венгрии алексом Герго Сжоке.

В Назрановском аграрном техникуме на днях прошел финальный турнир 
по мини-футболу среди студентов учебного заведения, приуроченный к 
250-летию единения Ингушетии с россией. В турнире приняли участие 22 
команды.

Победителем состязаний стала команда техникума группы 431, второе 
место заняла команда группы 312, а призерами третьей ступени стали сту-
денты 412 группы. Наши спортсмены, представляющие БК "Эскар", стали 
призёрами XXVI Чемпионата и Первенства Всемирной Федерации боевого 
самбо-2020 (WSCF) по профессиональному боевому самбо (г. Тверь). Ис-
лам аушев стал победителем Первенства Всемирной Федерации боево-
го самбо среди юношей в весовой категории до 40 кг. руслан Белхароев 
- серебряный призёр Чемпионата Всемирной Федерации боевого самбо по 
профессиональному боевому самбо среди взрослых в разделе "поединки 
без курток" в весовой категории до 82 кг. Также спортсмен представляв-
ший нашу команду на данном турнире расул Исропилов стал серебряным 
призёром Чемпионата Всемирной Федерации боевого самбо по професси-
ональному боевому самбо среди взрослых в разделе "борьба без курток" 
в весовой категории до 90 кг. оба спортсмена выполнили норматив МСМК 
по боевому самбо. об этом со ссылкой на президента Федерации боевого 
самбо республики Ингушетия и руководителя нашей спортивной делегации 
на данных состязаниях абти Яндиева сообщает ресурс «Ингушспорт». 

Спортсмены клуба «Чингиз» Ханиев Исмаил (52 кг) и Галаев ахмед (44 
кг) стали победителями Всероссийских соревнований по вольной борьба 
среди юношей до 16 лет в Смоленске.

Лорс БЕРДОВ

В Назрань пришла зима, а вместе 
с ней и хлопоты, требующие мо-
билизации предприятий и каждого 
гражданина. И это не только ЖКХ и 
ресурсоснабжающие службы, но и 
многие другие. Мэрия еще задолго 
до первых холодов провела провер-
ку дорожно-уборочной техники и на-
личия песочной соляной смеси для 
подсыпки дорог, проверку приборов 
ночного освещения улиц и пере-
крестков. Последнее очень важно, 
поскольку зимой солнце  намного 
раньше идет к закату,  более поло-
вины  суток приходится на темное 
время. Техника у коммунальщиков 
в целом исправна, но необходимо 
увеличение снегоуборочных машин. 
Город растет, с каждым годом в нем 
больше улиц и переулков. Надо от-
метить, что зимние напасти (снег, 
ветер, лёд) легче преодолеть при 
тесном сотрудничестве коммуналь-
щиков с руководителями предпри-
ятий  и владельцами частных подво-
рий.

Во время снегопада желательно  
на каждом объекте, государственном 
или частном,  иметь  необходимые 
снегоуборочные инструменты. Тогда 
в случае обильных осадков  можно 
избежать многих затруднений, свя-
занных с передвижением людей, 
транспорта, товаров.

Мэрия Назрани на недавнем со-
вещании определила работу на бли-
жайшее время, чтобы к Новому году  
завершить их основные этапы.

Это украшение улиц и площадей, 
подарки детям, чествование вете-
ранов войны и труда, материальная 
помощь инвалидами и малоимущим. 
Вторая задача сводится к очистке го-
рода от мусора, ремонт  дорог и тро-

туаров, другие работы санитарно– 
экологического характера.

К сожалению, видны у отдельного 
жилья и кучи мусора, и брошенные 
материалы, и такая картина не спо-
собствует  новогоднему настроению. 
Сюда надо добавить и продолже-
ние запланированных работ в стро-
ительстве, ремонте как новых, так и 
подлежащих капремонту зданий жи-
лищного, производственного и спор-
тивно-досугового значений. В этой 
связи сами жители Назрани должны 
проявить активность для украшения 
Назрани в плане санитарного благо-
устройства. Позитивный момент, что 
сейчас многие заняты очисткой и ре-
монтом своих дворов и заборов, вну-
тренним убранством и порядком.

В мэрии надеются на такое сотруд-
ничество граждан и ЖКХ в преддве-
рии Нового года. Зимой требуется не 
только подача тепла в дома и квар-
тиры, но и особые меры безопасно-
сти на ресурсоснабжающих линиях 
и в эксплуатации отопительных при-
боров. На это необходимо обращать 
внимание сотрудников соответству-
ющих служб. об этом им не только 
напомнили - мэрией будет оказана 
им материальная помощь. работа 
указанных служб в зимний период 
требует больше затрат для подачи 
энергоресурсов, их своевременного 
ремонта, ликвидации аварий, увели-
чения штата и т. д.

Не остается без внимания и неко-
торый рост цен на продукты питания, 
который, как надеются в мэрии,  бу-
дет умеренным. Понятное дело, в ос-
новном  все будет как в предыдущие 
годы, но не будет многолюдных меро-
приятий и застолий – пандемия дает 
о себе знать.

Я. ХАДЗИЕВ

За несколько дней 
до Нового года

Гололед не за горами…

 Зима нынче в Ингушетии, да и на всем Северном Кавказе отличается от  
тех морозных дней, что помнят многие  представители старшего поколения. 

раньше бывало, плеснул вечерком два-три ведра воды на асфальтовую 
площадку и к вечеру готов ледяной каток для  юных хоккеистов и фигуристов. 
Мы же наблюдаем  долговременное смещение привычных времен года. Се-
годня  автолюбители республики, все вместе и по отдельности, должны быть 
особенно внимательными  с наступлением холодов.

 К счастью в Ингушетии строят отличные дороги, в населенных пунктах во-
время делают подсыпку песчано-гравийной смеси, чтобы спасти автотран-
спорт от дТП, вызываемых гололедом. Но учитывать все возможные негатив-
ные  факторы, человек за рулем обязан.

 Утром на ряде участков появляется нежданный «каток», туман и минусовая 
температура  готовят свои «сюрпризы».  Поэтому есть большая польза следо-
вать советам специалистов МЧС республики и ГИБдд, соблюдать скоростной 
режим, позаботиться о зимней резине и трезво оценивать ситуацию на про-
езжей части.

 У.УЛЕМОВ


